

## EL PLAN DEL GENERAL FOCH

## Los alemanes se retiran hacia el Matz y el Oise

## ANCRE Y OISE

El tercer ejército inglés, que manda sir Julián Byng—autor del famoso ataque a Cambrai en noviembre del año pasado—, ha acometido anteayer por la mañana al Norte del Ancre. Avanzó en unos puntos tres kilómetros y cinco en otros. Llegó a la línea jalonada por Moyenneville, Courcelles-le-Comte y Achiet-le-Petit. Anteanoche continuaba la batalla.

Esta brusca arremetida tiene dos fines. Poner en un aprieto a las divisiones alemanas del general Below, obligando así a este caudillo a pedir socorro al jefe de su grupo, que es el Kronprinz bávaro, y desbordar, por el antiguo teatro de las furibundas luchas del Somme, la posición germánica Bray-Albert. Trátase, por lo visto, de una operación del estilo de las de Mangin, que se enlaza a todo el plan estratégico de Foch, y cuyo resultado, aunque sea parcialmente considerable, debe ser apreciado como un elemento del éxito global de la ofensiva.

En su comunicado de anteanoche, los franceses dan importantes noticias. Se han apoderado de Lassigny, de la colina de Plemont y del bosque de Orval, y han llegado a Chiry-Ourscamp, localidad situada al Sur de Mont Renaud, baluarte de Noyon, reconquistando así absolutamente todo el terreno que ganaron los alemanes en su ataque de junio en dirección a Compiègne. Al Este del Oise, su progreso de las últimas veinticuatro horas ha sido verdaderamente de importancia. De un empujón, se adueñaron de las formidables fortalezas naturales, que eran la selva de Ourscamp y el bosque de Carlepoint, y alcanzaron la orilla Sur del Oise, desde Sempigny a Pontoise. Más al Oriente, tomaron Cuts y atravesaron la calzada de Noyon a Coucy-le-Chateau, dejando atrás ese Mont de Choisy, de 129 metros de altura, cuyos cañones pueden dominar el curso del río casi hasta Manicamp. Al Sudeste ocupan Carnelin y los linderos de la aldea de Saint-Aubin.

Foch, tan parco de afirmaciones, dice anteanoche, en su comunicado, sin embargo: «Desde ayer los franceses han libertado una veintena de localidades y han realizado en algunos puntos un avance de ocho kilómetros.»

Extráñase el distinguido crítico militar de un austrófilo colega de que los partes oficiales de los beligerantes no coincidan estos días, siquiera en lo esencial. A nosotros no nos choca. Llevamos más de cuatro años de estudiarlos a diario y estamos curados de espanto, por fortuna ó por desgracia.

En los comunicados alemanes de la última semana hay mucha literatura, pero ninguna precisión geográfica. Invariablemente se repite en ellos que el enemigo fué siempre rechazado y destruido. Pero es el caso que ese enemigo, vencido y exterminado, según Nauen, adelanta sin tregua, se apodera de ciudades, pueblos, montes, bosques, líneas férreas, caminos y cursos de ríos y hace prisioneros a millares.

Los partes germanos de ahora son idénticos a los que precedieron a la retirada del Kronprinz detrás del Vesle. No hay que olvidarlo.

Lo más transcendental, en las últimas victorias de los ejércitos franceses de Humbert y Mangin, es la ocupación de Lassigny y de la ribera meridional del Oise, hasta el Sur de Varesnes. Caído Lassigny con la colina de Plemont, puede ser atacado de flanco todo el dispositivo estratégico de Boehm, al Norte y al Sur de Roye. Conquistados los bosques del Orval y de Carlepoint y la selva de Ourscamp, la situación de los alemanes que guarnecen Noyon es insostenible.

Y Noyon debía ser el punto extremo de apoyo de la línea de Nesle, á que, según todos los indicios, pensaban acogerse los teutones. Estos habrán de retroceder más hacia Oriente, buscando la base de Chauny. Pero aún no acabó, ni mucho menos, la maniobra francesa. A Chauny, siguiendo el Oise, encaminaráse la izquierda de Mangin.

El Kronprinz de Prusia debe preocuparse de la solidez de sus defensas del Aisne, el Vesle y el Camino de las Damas. Foch no se anda con chiquitías. Pretende, sencillamente, colocarse á retaguardia de ellas. Y es lo peor para el Kronprinz que empieza á lograrlo.

## COMUNICADOS OFICIALES

## FRANCIA

Los franceses alcanzan el Ailette.

Paris, 22. Parte oficial francés del medio día:

Durante la noche, las tropas francesas han mantenido el contacto con el enemigo, en retirada hacia el Matz y el Oise.

Al Este del Oise, los franceses han ocupado Blemont, Thiescourt, Gannectancourt y Ville, llegando á Divette.

Hemos bordeado el Oise desde Sampigny hasta Bretigny, apoderándonos de Boquillon y de Saint-Pierre-au-Bois y progresando al Norte de esta aldea.

Las tropas francesas han alcanzado el Ailette en Quincy-Bas.

Entre el Ailette y el Aisne, ningún cambio, exceptuando en la región de Pommier, donde hemos alcanzado al Oeste las avanzadas enemigas. (Agencia Radio.)

## INGLATERRA

A pesar de los contraataques alemanes, sigue el avance inglés.

Londres, 22. Parte oficial inglés de la tarde.

Esta mañana, á las 4,45, nuestras tropas atacaron las posiciones enemigas entre el Somme y el Ancre.

Ayer, á la caída de la noche, nuestras patrullas avanzaron á la orilla izquierda del Ancre y al Sur y Sudeste de Beaucourt.

Al Norte del Ancre, las posiciones que ganamos ayer fueron conservadas, á pesar de los fuertes contraataques enemigos, que lanzó, por la tarde y por la noche, sobre el frente de Miraumont á Achiet-le-Grand.

La artillería enemiga ha mostrado gran actividad durante la noche en el frente de batalla, y esta mañana ha habido nuevos contraataques enemigos enfrente de Miraumont é Irlés.

Durante nuestras operaciones de ayer capturamos de dos á tres mil prisioneros y unos cuantos cañones.

Realizamos ulteriores progresos al Nordeste y al Este de Merville.

Nuestras tropas se encuentran en los alrededores de Neuf Berquin.

La noche pasada atacamos y capturamos una fuerte posición enemiga al Norte de Bailleur.

Un ataque enemigo efectuado ayer por la mañana contra la Granja de Lecehof, al Noroeste de Dranoutre, fué rechazado después de encarnizado combate.

En este sector, durante la noche, se repitieron los combates. (Agencia Radio.)

## ALEMANIA

Los alemanes siguen cediendo terreno.

Koenigsrueterhausen, 22. Frente occidental de la guerra.—Grupo del Príncipe Rupprecht.—En la región de Kemmel rechazamos ataques parciales enemigos á ambos lados de la carretera de Loker á Dranoutre.

Al Sur de Arras, los ingleses iniciaron ayer grandes ataques.

Cuerpos de ejército ingleses y de la Nueva Zelanda fueron lanzados entre Noyonville y el Ancre, en dirección á Bapaume, en anchas masas.

Estaba dispuesto detrás del frente, para su intervención, el Cuerpo de Caballería inglesa. Aniquilamos, por medio de nuestro intensísimo fuego de artillería, gran parte de cien tanques enemigos.

El enemigo avanzó en un ancho frente delante de nuestras posiciones, donde su primer asalto se estrelló. Por medio de contraataques locales volvimos á recuperar partes de parcelas de terreno que habían sido abandonadas al enemigo, según plan preconcebido. Durante el día, el enemigo prosiguió sus acérrimos ataques. El punto culminante de dichos ataques estuvo concentrado en las alas del campo de ataque. Los movimientos enemigos se malograron completamente, habiendo él tenido fuertes bajas. El enemigo intentó cerca de Hamel el paso del Ancre; pero sus movimientos se malograron. Delante de nuestro frente yacen aniquilados una gran cantidad de tanques. Entre el Somme y el Oise el día transcurrió tranquilamente.

Al Sudeste de Noyon hemos movido nuestras tropas durante la noche del 20 al 21 de agosto sin combate alguno y sin ser estorbados por el enemigo.

Durante todo el día, el fuego de la artillería enemiga gravitó todavía sobre nuestras antiguas líneas.

Los destacamentos exploradores enemigos tantearon al atardecer las posiciones situadas en el valle de Divette, retirándose sin ser vistas por el enemigo, detrás del Oise, las tropas que luchaban en el bosque de Carlepoint.

Ataques del enemigo que se estaban preparando en este punto ayer temprano, por medio de un fuerte fuego de artillería que duró muchas horas, se malograron, debido á nuestros movimientos.

El enemigo prosiguió sus ataques durante el día entre Blerancourt y el Aisne.

Únicamente logró ganar terreno en Blerancourt.

El asalto enemigo lanzado contra los demás puntos del frente, y especialmente intenso, al atardecer, á ambos lados del desplaza-

ro de Morsain, se malogró, habiendo sufrido el enemigo grandísimas bajas. (T. S. H.)

## ITALIA

Ataques rechazados.

Collano, 22. En todo el conjunto del frente, actividad normal de artillería.

En el valle del río Frenzo (Posina), fuerzas enemigas, después de una breve é intensa preparación de artillería, intentaron atacar nuestras líneas; pero fueron obligadas á retirarse en desorden por nuestro fuego.

Nuestras patrullas rechazaron fuerzas exploradoras enemigas al Sur de Morin, y exploraron al enemigo en las líneas de la orilla izquierda del Piave hasta el Este de Nervesa.

Los aviadores italianos bombardearon con éxito objetivos militares en Val Sugana y lanzaron 2.000 kilogramos de bombas sobre un campo de aviación al Oeste del torrente de Meduna, causando daños.

Cinco aparatos austriacos fueron derribados por nuestros aviadores y los aliados. (Telegrafía sin hilos.)

## LA OFENSIVA ALIADA

El plan de Foch.

Londres, 22. Mr. Sidebethe estudió en el Times el desarrollo del plan del mariscal Foch, plan ilustrado hoy por la ofensiva del general Mangin y del general Bing. «Esto demuestra—dice—los cambios que han ocurrido nuestras grandes victorias de julio y agosto.»

Nuestros nuevos triunfos amenazan á ciertas articulaciones vitales de la línea enemiga, tales como Bapaume, el macizo de La Fere y Laon, y lo que es más importante aún para el enemigo es que él ignora si se han revelado por completo los designios del general Foch. Nuestras operaciones han adquirido una movilidad en sus ideas directoras y en sus movimientos que hasta aquí le había faltado.

Ante este nuevo espíritu, el Mando enemigo, por primera vez desde el principio de la guerra, se muestra indeciso y perplejo.

En una guerra no hay nada más fatal que la indecisión, y la más peligrosa situación táctica es la de un período de transición entre dos políticas.

Ahora bien; la política alemana atraviesa hoy por este período de transición.

El primer indicio en este cambio ha sido el discurso de Kuhlmann, que ocasionó su caída.

Desde el mes de junio había en el gran Cuartel general alemán un partido importante que no creía en el triunfo de la ofensiva alemana en el frente occidental.

Después del fracaso de Ludendorff en el sector de Compiègne, y de las victorias de Foch, los planes de Ludendorff están completamente desacreditados. (Agencia Radio.)

## UN CONGRESO FEMENINO

Las mujeres aliadas.

Lyon, 22. El 20 de agosto se abrió en París el Congreso de mujeres aliadas, en el cual tomaron parte numerosas delegadas de las obras de guerra de los países aliados.

Al terminar la comida que tuvo lugar el mismo día, la señora Woobs Bliss, presidenta, brindó por las mujeres que han dado su vida por los heridos aliados.

La Srta. Helene Goblet d'Alviella, que ha estado mucho tiempo en Bélgica invadida, tomó la palabra en nombre de las Obras belgas.

Con una emocionante elocuencia explicó los sostenidos esfuerzos que las mujeres belgas, sobre todo aquellas que han continuado en su país, multiplican á diario para socorrer á más de cuatro millones y medio de indigentes, creados por la guerra.

Entre grandes aplausos refirió el martirio de aquellas que han sido encarceladas por haber colaborado en obras patrióticas.

La Sra. Alfred Lyttleton, esposa del diputado inglés jefe de los servicios voluntarios agrícolas, habló de las Obras inglesas. Dijo que en ultra Mancha siempre se habían inspirado en el ejemplo dado por las francesas, cuyo estoicismo en el dolor alabó.

Dirigiéndose en seguida á las americanas, la Sra. Lyttleton declaró que las mujeres inglesas las habían visto venir á su lado con tristeza, pensando en aquellos de sus hijos que van á morir; pero también con alegría, porque después de cuatro años de esfuerzos, se dan cuenta de que la ayuda formidable de los Estados Unidos apresurará la victoria del derecho y de la justicia.

Miss Maxwell, jefe de las enfermeras militares de América, confió su esperanza de ver á las Obras de la nueva aliada hacer para sus soldados lo que Inglaterra y Francia han hecho por los suyos.

Mme. Emile Boutroux, en nombre de las Obras francesas, dió las gracias á las mujeres de Inglaterra y de América por el socorro aportado desde el primer momento. Habló de los servicios prestados al país, tanto desde el punto de vista económico como desde el punto de vista de la ayuda social por los esfuerzos incansables de las mujeres francesas, que en todas partes, en todas las clases de la sociedad, se han puesto á trabajar ardentemente. Terminó enviando á las madres de América, alejadas de sus hijos que combaten, las simpatías de las madres francesas. (T. S. H.)

## ESPAÑA Y LOS BELIGERANTES

Juicio del «Daily Telegraph».

Londres, 22. El Daily Telegraph escribe: «El Gobierno español tiene ciertamente razón para adoptar una actitud enérgica con objeto de proteger á la Marina mercante española.»

«Desearnos pleno éxito á la protesta vigorosa del Gabinete de Madrid.»

Fuera de esto, no desearnos intervenir de ninguna manera en las cuestiones referentes á la política interior española.

Tenemos fe en el Sr. Dato y en sus colegas, que sabrán defender la dignidad y la independencia nacionales.» (Agencia Radio.)

## LOS ESTADOS UNIDOS

El ahorro de carbón.

Washington, 22. La Administración de Combustibles de los Estados Unidos anuncia la solución conveniente, por medio del ahorro y del aumento en la producción, del problema del carbón.

La inspección dice que solamente en trescientas, de las 250.000 fábricas que funcionan por vapor en los Estados Unidos, están ahorrando 350.000 toneladas anuales, lo que indica que después de la inspección de todas aquellas, el ahorro será, aproximadamente, de unos veinte millones de toneladas anuales.

Solamente las noches sin luz en Nueva York producen un ahorro anual de 40.000 toneladas, y el total de lo ahorrado por esta causa en otras ciudades, parques de recreos, etcétera, suma un millón de toneladas al año.

La producción de carbón bituminoso en la semana que terminó el 3 de agosto fué de 12.422.000 toneladas.

En la misma semana, la antracita produjo 1.750.400 toneladas, mucho más que en todo el año pasado.

Una mina de Pittsburg ha producido más de 210.000 toneladas en el mes de julio. (Agencia Radio.)

## En los campos de instrucción.

Washington, 22. Los Comités de entrenamiento especial del Gobierno anuncian que 445.234 soldados están recibiendo instrucción especial para el servicio en el frente; 17.629 aprenden automecánica, 6.450 aeronáutica, 3.724 radiotelegrafía, y los demás reciben instrucción de carpinteros, herreros, etcétera. (Agencia Radio.)

## ALREDEDOR DE LA PAZ

Es imposible seguir así.

Roma, 22. La Arbeiter Zeitung llegada ayer contiene un artículo en el cual se hace notar que el pan en Austria-Hungría ha aumentado de precio desde el 15 de agosto en un 80 por 100.

Esta noticia ha sorprendido á la población, tanto más cuanto que hace poco, el ministro de la Alimentación anunciaba que la situación había mejorado.

El periódico concluye diciendo que es imposible continuar con tales sacrificios, cada vez mayores, y propone una paz rápida, como único medio de que acaben. (Agencia Radio.)

## LOS ITALIANOS

Misión yanqui en Milán.

Roma, 22. Ha llegado á Milán, procedente de esta capital, la Misión socialista americana, siendo recibida afectuosamente. Ha celebrado una conferencia con el diputado socialista Turati y con el alcalde socialista de Milán, Caldara, visitando luego las obras de asistencia civil de Milán, que demuestran la activa participación del Ayuntamiento socialista de la capital de Lombardia en la guerra. (Agencia Radio.)

## Ceremonia imponente.

Roma, 22. Por iniciativa del Colegio de párrocos de esta diócesis, favorecida por el arzobispo, que ha publicado un notabilísimo manifiesto, ha tenido lugar ayer en la plaza del Duomo, de esta ciudad, una grandiosa ceremonia religiosa y patriótica para invocar de la Virgen, patrona de la ciudad, la victoria para las armas italianas.

Las calles, el palacio arzobispal y la catedral estaban embanderados.

Asistieron á la ceremonia muchos millares de personas, muchas Asociaciones, representantes de los barrios sieneses y todas las autoridades civiles y militares.

Han pronunciado aplaudidos discursos el arzobispo, Mons. Scaccia, y el general Parlato, orador oficial de la ceremonia, produciendo gran emoción.

El alcalde, en nombre del pueblo, ha prestado, solemne juramento ante Dios de resistir hasta el completo triunfo del derecho y de la justicia, juramento confirmado por el general entre las ovaciones de la multitud.

Fueron aplaudidísimos la Marcha Real y los himnos patrióticos entonados por las músicas militares.

Las representaciones militares de las naciones aliadas no pudieron intervenir y han enviado telegramas de excusa y de adhesión, leídos al público entre aplausos. (Agencia Radio.)

## CON LOS EJERCITOS ALIADOS

## La batalla de Picardía

Impresión personal de Ramiro de Maeztu.

Paris, 21. Vengo de Amiens. Las últimas noticias llegadas—y probablemente cuando recibáis esta impresión telegráfica se habrán desarrollado importantes sucesos—permiten darse cuenta del alcance de la batalla de Picardía.

Los ingleses han reconquistado en su totalidad la bella altiplanicie del Santerre. Los alemanes han sido rechazados al antiguo campo de las luchas picardas, y sin duda, perderán muy pronto éste también.

El terreno, que he recorrido á pie y en auto, está acribillado de embudos ó agujeros, formados por las caídas y explosiones de los grandes proyectiles de cañón.

Los caminos han desaparecido casi completamente. Los pueblos son montones de ruinas. En muchos parajes, el antes risueño y fértilísimo Santerre, parece un paisaje lunar.

Las tropas vivaquean al aire libre y se muestran admirables de entusiasmo y disciplina.

Los resultados de la batalla, en lo que respecta al Santerre, pueden resumirse así:

Amiens, libre de bombardeos. La espléndida red ferroviaria de que es centro, plenamente utilizable. Los aliados, dueños de unas posiciones preciosas para sus operaciones futuras. Las comunicaciones anglofrancesas, multiplicadas.

Las pérdidas britanas han sido muy ligeras. La división canadiense ha hecho cuatro veces más prisioneros que el número total de sus bajas.

Los alemanes han dejado atrás 40.000 prisioneros, cerca de 700 cañones y miles de ametralladoras y lanzabombas.

Recorriendo el terreno reconquistado he visto enormes cantidades de material abandonado, depósitos de municiones enterrados á medias para ocultarlos de los ojos de los aviadores.

Esos depósitos se cuentan por millares. Ahora están á retaguardia de las baterías inglesas.

En Rosieres ha sido cogido un gran parque de ingenieros, completo é intacto.

Muchos de los cañones y de las ametralladoras tomados disparan ya contra los teutones.

La catedral de Amiens fué el domingo consagrada de nuevo. Hubo una solemne función religiosa.

Muchos soldados franceses cantaban á coro. Numerosos soldados ingleses heridos asistían.

Ya han regresado á Amiens bastantes vecinos.

La catedral, agujereada por los proyectiles alemanes y llena de fieles que cantaban, daba una impresión inolvidable.

La ceremonia de la segunda consagración del grandioso templo bombardeado significaba que la capital de Picardía, después de cuatro meses de ser una ciudad muerta, renacía otra vez á la vida.

## RAMIRO DE MAEZTU

## LA SITUACION EN AUSTRIA

Se anuncian nuevas crisis.

Roma, 22. La Prensa austrohúngara llegada en estos días alude á una nueva y próxima crisis del Gabinete Hussarek.

En los círculos políticos de Budapest es muy discutido en estos días el artículo de Tisza, publicado el día de su partida para el frente italiano, en el que se declara que en el próximo otoño tendrán lugar en Austria-Hungría grandes acontecimientos políticos.

Acercá de Austria, el informador vienés del Pester Lloyd añade que «las conversaciones de Tisza y Czernin conducen al reconocimiento de que es necesaria la coalición de los partidos magyares y alemanes de Austria contra los eslavos.»

Tisza y Czernin serán probablemente los exponentes de esta nueva combinación política, que conducirá en Austria á la definitiva caída del Gabinete Hussarek, y en Hungría á una profunda modificación del Gabinete Wekerle.»

La Prensa austrohúngara no oculta la gravedad de la renovación de la lucha entre los partidos alemanes de Austria-Hungría y los eslavos. (Agencia Radio.)

## LOS BALKANES

Venezelos en el Ejército de Oriente.

Lyon, 22. Telegrafían de Salónica:

M. Venezelos hizo ayer una visita al general Franchet D'Esperey. El Presidente del Consejo griego salió después para el frente de Vardar. (T. S. H.)

# INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

## EL ASUNTO DEL DÍA

### JUGANDO A LOS DESPROPOSITOS

Notábase en Galicia una gran falta de maíz. Anuncióse la llegada del transatlántico «León XIII» con un importante cargamento de ese producto y se tranquilizaron las gentes.

El transatlántico llegó. Llegó hace muchos días. Las que no llegaban eran las instrucciones de la Comisaría general de Abastecimientos para que pudiera hacerse el reparto del maíz.

Ha dado lugar esta dilación a protestas como la contenida en este despacho dirigido desde Puenteeso a «El Noroeste», de la Coruña:

«Seguramente el gorgojo, y las ratas, y otros roedores, se darán un gran festín con el maíz argentino conducido al puerto de la Coruña por el vapor León XIII, mientras los pobres labradores de esta comarca padecen hambre, efecto de la carestía del maíz, que alcanza el precio de diez pesetas el ferrado de 16 kilos.

La previsión del Gobierno adquiriendo esa partida de cereal resulta estéril, por la pasividad de los encargados de repartirlo.»

Ante la protesta que comenzaba a exteriorizarse, el gobernador civil de la Coruña ha publicado una nota oficiosa, que dice así:

«Resueltas las diversas consultas a que han dado lugar los trabajos preparatorios para la distribución del maíz argentino, se están dictando las órdenes para la ejecución de aquélla.

Desde luego, el precio a que hay que pagar el maíz antes de su extracción del almacén es el de 38 pesetas y 24 céntimos los 100 kilos, incluidos los gastos.

Las cantidades que han de entregarse, teniendo en cuenta lo pedido y el maíz existente después de deducida la merma que el cargamento ha experimentado, es a razón de dos kilos 550 gramos por cada 100 kilos pedidos. Los envases ó sacos serán de cuenta de los receptores, quienes deberán traerlos al efecto.

Las barreras y maíz sobrante procedentes de pequeñas fracciones que no pueden tenerse en cuenta serán vendidas en pública subasta, repartiéndose el importe de la venta proporcionalmente a lo que cada uno haya adquirido.

El Boletín Oficial de hoy publicará una circular dictando reglas para la entrega del maíz.»

Y a esta nota oficiosa ha puesto el diario coruñés «El Orzán» el siguiente donoso comentario:

«Por fin va a ser repartido el maíz de la Comisaría de Abastecimientos.

Lo peor del cuento es lo referente a los sacos. Dada la prorrata oficial, para que a un consumidor le den un saco, ó sean 100 kilos, es preciso que hubiese pedido cinco toneladas, que es mucho pedir.

Por eso, será necesario que se reúnan varios Municipios para comprar un saco de arpillera, y mucho mejor aún lo que aconsejábamos el otro día: Que cada «agraciado» lleve la ración en el bolsillo, porque así se ahorran gastos.»

No quiere decir esta historia que la Comisaría general de Abastecimientos está jugando a los despropósitos?

## VERAÑO DE LA CORTE

### En Santander

Tiro nacional.—El campeonato de fusil. Campeón de España, D. Germán Ortega.

Santander, 22.—Aunque aún no se ha hecho la clasificación de premios del campeonato de España entre los tiradores de fusil, se puede adelantar que el campeón es don Germán Ortega, comerciante de Madrid.

Hoy comienza el campeonato de España de arma corta.

### En San Sebastián

La Reina y los Infantes.

San Sebastián, 22.—La Reina Doña María Cristina y los Infantes D. Carlos y don Alfonso pasearon esta mañana por la población.

Por la tarde asistió a las carreras de caballos, y por la noche irán al teatro Victoria Eugenia, donde la compañía de Martínez Sierra representará la comedia titulada «A campo traviesa».

### El ministro de Estado.

San Sebastián, 22.—El Sr. Dato recibió a los periodistas después de celebrar una larga conferencia con el embajador de Alemania.

Facilitó el ministro noticias referentes al viaje del Sr. Maura, al de los ministros que regresaron a Madrid y al accidente que sufrió el Sr. Alba, todo conocido ya.

Estuvo a visitar al Sr. Dato el presidente de la Audiencia territorial de Madrid, no pudiendo verle por estar el ministro conferenciando con el embajador de Alemania.

### El ministro de la Guerra.

En el automóvil del capitán general ha marchado a Santander el ministro de la Guerra.

Volverá a San Sebastián el sábado.

### Regatas.

Se ha celebrado la regata crucero de Pasajes, tomando parte en ella 27 balandros, patronados por señoras.

Siguieron a los balandros el cañonero «Mac Mahón» y un vaporcito que ocupaba el Jurado.

## Carreras de caballos.

San Sebastián, 22.—El hipódromo está muy concurrido.

Asistieron los Infantes D. Carlos y D. Alfonso, con el marqués de Castel Rodrigo.

Les recibieron el director general de Seguridad, el gobernador civil y el alcalde.

Primera carrera.—Premio Eark, a reclamar. Distancia, 2.500 metros.

Corren seis caballos. Ganaron: 2.000 pesetas, Guepard, del conde de la Cimerá, jinete, Mac Gee; 500 pesetas, Bourbouroche, de Roux, jinete, Bouillon.

El caballo ganador fué reclamado en 5.900 pesetas por su propietario.

Segunda carrera.—Premio Gautahe. Distancia, 4.000 metros.

Corrieron diez caballos. Ganaron: 4.000 pesetas, Holle Boy, de Mathe, jinete, Lane; 600 pesetas, Samaurai, de Eknall, jinete, Bouillon; 400 pesetas, 75 II, del marqués de Villamejor, jinete, Archival.

Cuando terminaba esta carrera llegó la Reina doña Cristina, acompañada de la condesa de Fontanar.

La recibieron las autoridades.

Tercera carrera.—Premio Pedante, a reclamar. Distancia, 1.200 metros.

Corrieron once caballos. Ganaron: 4.000 pesetas, Albano, del conde de Castelbajac, jinete, Woodland; 600 pesetas, Suezth, de Vanderbilt, jinete, O'Neill; 400 pesetas, Lucero, de Parladé, jinete, Hirus.

El caballo ganador fué reclamado por su propietario en 3.300 pesetas.

Cuarta carrera.—Premio Permetet, handicap, vallas y 2.800 metros.

Ganaron: 2.200 pesetas Boulmich, de Ekman; 200 Dixce Line, de Kohn, y 100 Montterdier, de Miguet.

Quinta carrera.—Premio Rex Steeple chase, 4.200 metros.

Ganaron: 2.000 pesetas Saphir VI, de Paudolit; 300 Billis, II, de Braquersac, y 200 Goufalon, de Cef.

## En Asturias

### Llegada de la Infanta doña Isabel.

Oviedo, 22.—Ha llegado S. A. la Infanta doña Isabel.

En la estación fué cumplimentada por las autoridades.

Momentos después salió para Avilés en automóvil.

Acompañan a la augusta viajera los gobernadores civil y militar, el presidente de la Diputación y una Comisión de diputados.

El gobernador de Oviedo comunica que a las once de la mañana ha llegado S. A. la Infanta doña Isabel a aquella población, habiendo sido objeto de un cariñoso recibimiento.

## Incendios de montes comunales de Cuenca

Más de dos millones de pesetas de pérdidas.

Cuenca, 22.—El incendio en los montes comunales de este Municipio se inició el día 16, y no ha podido ser dominado aún.

Hasta ahora se han quemado cinco montes, desde Majadas hasta el pueblo de Buenache, cerca del cual está el fuego. Buenache dista de la capital cuatro leguas.

Anoche salieron para el lugar del siniestro todos los bomberos municipales, y hoy han marchado unos 300 obreros de las fábricas de aserrar maderas con material facilitado por la Jefatura de Obras públicas.

El incendio es formidable, revistiendo todos los caracteres de una verdadera catástrofe.

Los daños son enormes.

El Ayuntamiento de Cuenca se ha reunido en sesión extraordinaria para tratar del incendio.

Se ha reconcentrado la Guardia Civil para obligar a los vecinos de los pueblos colindantes a trabajar en la extinción del incendio. Aquellos se negaban a trabajar voluntariamente.

Se ha telegrafiado al ministro de la Guerra pidiendo que venga urgentísimamente el batallón de Zapadores, pues con los medios de que aquí se dispone será difícil que se consiga extinguir el fuego, que lleva seis días de duración.

Se encuentran en el lugar del siniestro dirigiendo los trabajos los ingenieros de Montes.

Una Comisión del Ayuntamiento salió en automóvil para depurar responsabilidades, aunque hasta la fecha no puede precisarse nada.

Las pérdidas hasta este momento pasan de dos millones de pesetas.

### Salida de tropas.

Las noticias recibidas de Cuenca confirman que el incendio iniciado el día 16 en los montes de aquel Municipio alcanza proporciones aterradoras.

Se han quemado grandes extensiones de terreno, entre éstos los montes de Uña y Fuencahiente y otros de propiedad particular.

Como las autoridades indican que los medios de que disponían eran escasos, se ordenó la salida de dos compañías del segundo regimiento de Zapadores, y en un tren especial, a las 4,30 de la madrugada, salieron dichas fuerzas, creyéndose que habrán llegado a la una de la tarde.

Las pérdidas son incalculables.

## INFORMES OFICIALES

El gobernador de Cuenca comunica que se han logrado dominar tres focos principales del incendio de Buenache.

Han quedado destruidas unas 500 hectáreas de pinos de grandes dimensiones, cooperando eficazmente para dominar el incendio las dos compañías de Ingenieros llegadas ayer.

## CRISIS INDUSTRIAL

### Subsistencias y transportes

#### EN BARCELONA

##### Obreros y patronos.

Barcelona, 22.—La huelga de obreros que trabajan en la construcción del Hotel Ritz, continúa. Las obras están custodiadas por la Guardia Civil. La huelga es debida a haber sido despedidos dos albañiles.

Desde la semana anterior, como dijimos, holgaban los carpinteros que pertenecen al taller del Sr. Llardén. Las disensiones entre los obreros del ramo de elaborar maderas siguen en aumento. La Sociedad obrera de carpinteros de Gracia, que es la más numerosa, se niega a figurar en la Federación de las Sociedades obreras del ramo, que patrocina el Sindicato de carpinteros de Barcelona. Este Sindicato ha declarado amarillos a los que componen la Sociedad de Gracia. Con tal motivo, en las obras donde los de Gracia están en minoría, se ven vejados y obligados a abandonar el trabajo. De ahí las colisiones registradas durante la semana, repetidas hoy en varios puntos. Los que componen la Sociedad de Gracia se han reunido para tratar de las coacciones y agresiones de que son objeto, y han acordado designar una Comisión que estudie y proponga los medios que han de utilizar para evitarlas.

—El Sindicato de soldadores se ha reunido, acordando ingresar en el Sindicato único de metalúrgicos.

—Comunican de San Esteban de Castell que continúa en el mismo estado la huelga que vienen sosteniendo los obreros de la fábrica de Tolrá, en la que el patrono ha despedido a un obrero.

En el mismo pueblo se han declarado en huelga 65 hombres y mujeres de la sección de tejidos y 40 de la sección de blanqueos de otra fábrica. La huelga es por solidaridad con los de la fábrica de Tolrá.

—Comunican de San Lorenzo de Savalls que ha quedado solucionada la huelga que había en las cinco Fábricas de aquella población. Los patronos han accedido a concederles el 7 por roo de aumento en el jornal.

—El gerente de la Sociedad propietaria de las minas de carbón de piedra de Figols ha conferenciado con el gobernador acerca de la huelga que sostienen los obreros. Los obreros le han interesado en pro de una solución, que el gerente ha ofrecido estudiar.

—De Badalona dicen que en la fábrica de productos químicos de Cros aumenta el número de obreros que acuden al trabajo, estando completo el personal en varias secciones.

#### Escasez de tabaco.

Sigue en los estancos la falta de cajetillas de 40 y 50, con gran descontento de los consumidores. También faltan fósforos, pues los que se expenden son de calidad malísima.

## EN VALENCIA

El abaratamiento de las subsistencias.—Mitin y manifestación pública.

Valencia, 22.—Las Sociedades obreras de esta ciudad organizan un mitin y una manifestación pública para el domingo para pedir el abaratamiento de las subsistencias.

Se han adherido las Sociedades de toda índole de Valencia y las de varios pueblos, que acudirán con banderas.

La restricción del consumo de fluido eléctrico. Se reúnen los obreros.

El alcalde ha publicado un bando acerca de lo dispuesto por la Comisaría de Abastecimientos sobre la restricción de consumo del fluido eléctrico desde el 20 del corriente a 31 de septiembre.

A consecuencia de esto se han reunido en la Casa del Pueblo las directivas de todas las Sociedades obreras de Valencia y de los poblados marítimos y anexionados a quienes afecta la medida, acordando protestar de la restricción porque paraliza los trabajos, y por lo tanto merma los jornales y ofrece la probabilidad de que sean despedidos de las fábricas algunos obreros.

Convocados de nuevo los obreros, han acordado estudiar otro medio, que propondrán al Gobierno, de establecer el servicio sin daño para las industrias.

#### La exportación de la patata.

Valencia, 22.—La Junta provincial de Subsistencias, vistas las indicaciones de la Comisaría de Abastecimientos, ha acordado autorizar la exportación de la patata, pero obligando a los cosecheros a que garanticen el suministro de la plaza sin alterar los precios.

#### Los harineros.

También acordó la Junta de Subsistencias perseguir y castigar a los harineros que demoren la entrega de la harina.

## EN GIJÓN

### Huelga solucionada.

Gijón, 22.—Se ha solucionado la huelga de aserradores mecánicos, que han conseguido la jornada de nueve horas y cincuenta céntimos de aumento en el jornal.

## EN TERUEL

### Sindicato de harineros.

Teruel, 22.—Se ha constituido, presidido por el gobernador, el Sindicato de harineros, designándose un representante para elegir el Comité.

## EN ZARAGOZA

### Las huelgas de Zaragoza.

Zaragoza, 22.—Sigue sin resolver la huelga de impresores.

Los obreros han presentado al gobernador un escrito anunciando que si hasta el sábado a las diez de la mañana los patronos no acceden a sus peticiones, se verán obligados a presentar otras bases con nuevas exigencias.

En la imprenta del Hospicio van a publicar un manifiesto a la opinión.

Entretanto, siguen sin publicarse los periódicos.

#### La huelga general.

Las Sociedades obreras celebran reuniones para tratar de la proposición de las directivas de ir a la huelga general.

Los fundidores, constructores mecánicos, carpinteros, canteros, hojalateros y tipógrafos acordaron no secundar el paro.

Puede predecirse que no se llegará a la huelga general.

#### La sequía.

Una Comisión de regantes de Villafranca del Ebro ha visitado al gobernador, lamentándose de la sequía y haciéndole presente que sólo podría remediarse abriendo el pantano de la Peña.

El gobernador celebró una conferencia con su colega de Huesca, pidiendo gestione del director del pantano conceda agua a los regantes de esta provincia.

El gobernador de Huesca prometió hacerlo así.

## ACCIDENTE MINERO

### Obreros sepultados

#### Un muerto y varios heridos.

Ferrol, 22.—Según comunican de Baldobios, en unas minas emplazadas en aquel lugar ha ocurrido un accidente, a consecuencia del cual falleció el minero Manuel Bobin, recibiendo otros obreros heridas de consideración. Apenas se conocen detalles del suceso. Solamente se sabe que hallándose trabajando crecido número de obreros ocurrió un gran desprendimiento de tierras, alcanzando a varios de ellos, que quedaron sepultados.

El pronto auxilio que recibieron de sus compañeros evitó que perecieran asfixiados todos los que estaban bajo la enorme mole de tierras desprendidas.

Los obreros fueron extraídos con toda diligencia. Como decimos más arriba, pereció uno.

El vecindario de Baldobios acudió consternado al lugar del suceso y cooperó con laudable esfuerzo a que las consecuencias del hecho no hayan sido aún más dolorosas.

## ANDALUCIA

### El gobernador de Cádiz.

Cádiz, 22.—Después de dejar solucionada la huelga de Jerez, que presentaba graves caracteres, ha regresado a Cádiz el gobernador civil.

La población de Jerez le hizo una despedida cariñosísima. En Cádiz ha sido muy felicitado.

Un incendio.—Una mujer muere carbonizada.

Huelva, 22.—Después de inauditos esfuerzos, en los que han rivalizado las autoridades y el vecindario, quedó localizado un incendio en San Juan del Puerto.

Las llamas invadieron la casa de la dehesa Lobita.

Una chispa prendió en el vestido de la mujer del guarda, María Romero Ponce, que murió carbonizada.

## LAMPARA

### NITROGENO 1/2 VATIO

Fábrica, Cortes, 397. — BARCELONA.

## ARAGON

### Incendio en un monte.

Teruel, 22.—En Rubiales se ha incendiado un monte, quemándose 150 pinos.

#### Un cadáver.

En Caminreal ha sido encontrado muerto en un granero Juan Muñoz García.

Se ignora la causa de su muerte.

#### Crimen pasional.

Zaragoza, 22.—En Ateca, término de Nuevas, el labrador Francisco Alonso, de veinticuatro años, disputó con su novia, Gloria Lázaro, y creyendo que ésta se burlaba de él, sacó una navaja y la infirió una herida mortal.

Luego huyó del lugar del suceso, siendo detenido por la autoridad.

Al ser detenido manifestó Francisco que, desesperado por lo que había hecho, pensaba arrojar a la vía al paso del tren, y así lo hubiera hecho si no lo detienen.

## ASTURIAS

### El «Infanta Isabel».

Gijón, 22.—Procedente de la Habana ha entrado en este puerto el transatlántico «Infanta Isabel».

Trae 108 pasajeros, entre ellos la tiple María Marco y el barítono Manuel Viñas, que desembarcaron.

#### Vuelco de un automóvil correo.

Oviedo, 22.—Al pasar por Cameros el automóvil que hace el servicio de Correos y viajeros entre Luarca y Cangas de Tineo, volcó el coche, resultando una mujer muerta y varios heridos graves. El «chauffeur» y dos viajeros resultaron ileso.

## CATALUNA

### Asuntos municipales.

Barcelona, 22.—En la sesión que anoche celebró el Ayuntamiento se trató del abastecimiento de aguas, a consecuencia de una pregunta formulada por un concejal, que dió lugar a un intenso debate.

De éste resultó que de los 30.000 metros cúbicos de agua que posee el Ayuntamiento en Moncada, sólo pueden ser conducidos a Barcelona, con las nuevas tuberías, una sexta parte.

Además, y a pesar de las obras de alumbramiento que hace treinta años duran y han costado 10 ó 12 millones, no se puede precisar aún cuándo estarán terminadas.

Hay que tener en cuenta que Barcelona, desde la epidemia tífica del año 1915 hasta

## AVISOS UTILES



hace un año, no consumió el agua de su caudal de Moncada, y debe pagar a la Compañía de Dos Ríos 1.600 pesetas diarias por el agua que suministra para el servicio público.

También se trató del asunto de los tranvías, aprobándose una proposición encaminada a evitar los abusos que comete la Empresa.

Durante la discusión, un concejal propuso que todos devolvieran los billetes de libre circulación, con objeto de obrar con más libertad, de acción; pero fué rechazada por unanimidad.

#### Mitín de protesta.

Esta noche se celebrará en la Fraternidad Republicana el mitín de protesta por el elevado precio de las subsistencias.

#### Despedida de Fabra Ribas.

Anoche se celebró en el Centro Socialista la velada de despedida del propagandista Fabra Ribas, que marcha hoy a Madrid y luego a Burdeos, donde embarcará para América.

Fabra pronunció un discurso, manifestando que esperaba que, al volver, la Asociación estuviera más desarrollada y en práctica los proyectos estudiados.

Fabra va a América para dar cuenta del esfuerzo americano é interesar a los diferentes partidos acerca de la Liga de las naciones, propuesta por Wilson.

#### La Mancomunidad.

Comunican de Gerona que se halla allí el Consejo permanente de la Mancomunidad.

Ha visitado los establecimientos provinciales de Beneficencia, y después se ha reunido en el salón de sesiones de la Diputación, conferenciando con los diputados acerca de asuntos de interés para la provincia.

Hoy ha visitado los monumentos de la ciudad, y es obsequiado con un banquete por la Diputación provincial.

#### El tiempo.

Sigue el calor, apenas amortiguado por una brisa fresca que sopla desde ayer.

Detalle característico de este verano es la falta de lluvias.

De la alta montaña de Cataluña comunican que en todo el verano no han notado las turbadas que con tanta frecuencia se forman en aquellas montañas. Es tal la sequía, que la hierba amarillea, temiéndose lleguen a escasear los pastos en la montaña.

## MURCIA

### El incendio del «Leunart».

Cartagena, 22.—Ha quedado extinguido el fuego provocado en las bodegas del vapor sueco Leunart.

El cargamento consistía en cáñamo y vino, y procedía de Italia y Valencia.

Iba a Inglaterra, y desplaza 1.280 toneladas.

Contribuyó eficazmente a la extinción del fuego el capitán de este puerto Sr. Lacayo, que mandó arrojar vapor en las bodegas, cerradas herméticamente, y ahogó el incendio, salvando casi toda la carga.

La causa del incendio fué una imprudencia de cuatro tripulantes que entraron en la bodega a buscar vino y prendieron fuego al cáñamo.

Dos han sido detenidos y encarcelados. Los otros dos los busca activamente la Policía por orden del Juzgado.

## VALENCIA

### La Asociación de maestros.

Valencia, 22.—Se ha reunido la Asociación de maestros de la provincia de Valencia para elegir un representante en la directiva de la Asociación Nacional.

Ha sido elegido por 220 votos D. José Martínez Martí.

La Junta acordó excitar a sus compañeros a que templen sus impaciencias para conocer la orientación de algunas reformas que se preparan, desechando las informaciones tendenciosas que se propalan.

#### Las obras del puerto.

La Junta de obras del puerto se ha reunido para tratar de la situación anómala en que quedan las obras del puerto por fallecimiento del contratista, Sr. Zapata, acordándose interesar del Gobierno que dicte inmediatamente una resolución sobre el expediente de rescisión del contrato.

El ingeniero está ultimando el proyecto de continuación de las obras, que importarán unas 500.000 pesetas.

#### El capitán general, a Onteniente.

# INFORMACIONES DE MADRID

## LO DEL DIA

### Los oscuros orígenes

No son nuevas las sospechas que ahora se traslucen respecto a los orígenes de muchos movimientos de agitación popular. Los elementos directores de las masas populares de la izquierda, socialistas y republicanos, aconsejan la paz y el trabajo —prueba, la conducta de Llana en las minas de Peñarroya— y se esfuerzan por que no se perturbe la producción española.

Nuestro colega «El País» ha escrito: «Con extrañeza, con sorpresa, sentimos movimientos y explosiones cuyo origen desconocemos. El hambre lo justifica todo; pero nos duele que sirva la miseria de algunos proletarios de pretexto a los fines de los agitadores a sueldo. Y eso no sería tolerado, sino señalado, condenado por nosotros, y que señaláramos con toda energía y con toda claridad quiénes eran los explotadores de los obreros y los traidores a España.»

En cuanto al anuncio de un propósito de huelga general en Zaragoza, «El Sol» da al público estos informes:

«Los republicanos, principalmente los radicales, que son los que más influencia tienen sobre el elemento obrero, están trabajando con gran entusiasmo para que no se lleve a efecto la huelga general, ya que la consideran como un movimiento político.

Esta tarde celebraron una reunión los obreros albañiles, que constituyen una Sociedad integrada por más de 2.000 individuos, y acordaron, por votación, secundar la huelga general en el caso de que se organice por solidaridad con las demás Sociedades, estando dispuestos a volver al trabajo si se tratase de una cuestión política.

Las Sociedades de zapateros, de sombrereros y sastres han acordado no secundar la huelga.

La de impresores sigue en el mismo estado. No se trata de que los demás gremios, a declarar la huelga general, apoyen las peticiones de los impresores, ya que éstos están afiliados a la Federación madrileña, y nada tienen que ver con esta Federación local de Sociedades.

Por el contrario, los impresores son opuestos a la huelga general, y, seguramente, si el domingo pasado se hubiera ratificado el acuerdo de ir al paro todo los gremios, ellos, sólo por eso, hubieran acudido al trabajo.

Quizá si los impresores ven que su pleito sirve de base para declarar una extraña huelga general, se anticipen a la solución del conflicto que tienen pendiente.»

Se trata de una divergencia entre republicanos y socialistas? No lo parece. Todo hace creer que en esta cuestión hay móviles no desentrañados, y por tanto no bien conocidos.

Que es necesario poner en claro, y los que más deben tener interés en ello son los propios obreros.

## BOLETIN RELIGIOSO PARA HOY

Viernes 23 de agosto de 1918.

Santos del día.—Santos Felipe Benicio, Zaqueo, Víctor y Flaviano, confesores; Rescuido, Donato, Valeriano, Máximo, Quiriano, Arquelao, Claudio, Timoteo, Apolinar, Elcázaro, y Santas Fructuosa y Teónila, mártires.

La misa y oficio son de San Felipe Benicio con rito doble y color blanco.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de los Servitas, plaza de San Nicolás; a las ocho, exposición de Su Divina Majestad; a las diez, misa cantada, y por la tarde, a las seis, estación, corona, sermón, que predicará D. Alfonso Santamaría, procesión y reserva.

En las Escuelas Pías de San Antonio Abad continúa la novena a San José de Calasanz, a las siete y media de la tarde, predicando el padre Luciano Menasalvas.

En las de San Fernando, ídem íd., a las seis y media, predicando el padre León García de la Cruz.

En las Descalzas Reales, a las diez, misa solemne al Santo Ángel Custodio del Monasterio.

En la iglesia de Nuestra Señora de la Consolación, a las cinco y media de la tarde, continúa la novena a San Agustín.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Soledad en la Catedral, San Marcos, Paloma y Calatravas, ó de la Concepción en las Comendadoras de Santiago.

Espíritu Santo.—Adoración nocturna. Túnel, San Pedro y San Pablo.

## CREDITOS EXTRAORDINARIOS

Conservación y reparación de carreteras.—Semilla de trigo.

La «Gaceta» de ayer publica un real decreto del ministerio de Hacienda, cuya parte dispositiva dice así:

«Artículo 1.º Se concede a un capítulo adicional del vigente presupuesto de gastos del ministerio de Fomento, un crédito extraordinario de tres millones de pesetas, con destino a obras de conservación y reparación de carreteras, para remediar en lo posible los daños causados por las tormentas de junio último en las provincias de Salamanca, Zamora, Valladolid, Burgos, Palencia, Barcelona, Alava, León, Murcia, Lérida, Cuenca y Ciudad Real.

Art. 2.º El importe del crédito extraordinario concedido por el artículo anterior, se cubrirá en la forma determinada por el art. 41 de la ley de Contabilidad.

Art. 3.º Se concede igualmente a otro capítulo adicional del mismo presupuesto de

gastos del ministerio de Fomento, un crédito extraordinario de dos millones de pesetas para la adquisición de semilla de trigo destinada a la siembra de este cereal en los pueblos de las provincias anteriormente citadas que el Gobierno determine.

Art. 4.º La semilla de trigo adquirida con el crédito que en el artículo anterior se concede, será entregada a los agricultores en concepto de anticipo ó préstamo reintegrable, sin interés, ya por mediación y conducto de los Pósitos, si esta institución estuviera establecida en el distrito municipal en que el agricultor tenga la finca damnificada, ya directamente a los mismos agricultores, si en su Municipio se careciese de dicha institución.

Art. 5.º El reintegro del importe de la semilla de trigo anticipada se hará en el primer caso por los mismos Pósitos a los que se hubiere hecho la entrega, y en el segundo, estableciendo los oportunos recargos sobre la cuota del Tesoro a la contribución rústica que los agricultores vengán obligados a satisfacer.

Art. 6.º Por los ministerios de Fomento y de Hacienda se dictarán las disposiciones necesarias para el cumplimiento de este decreto, del cual el Gobierno dará cuenta a las Cortes en su más próxima reunión.»

## Concierto popular en el Retiro

He aquí el programa del que la banda de Ingenieros dará el domingo, a las once de la mañana:

### Primera parte.

- 1.º El niño judío (pasodoble).—Luna.
- 2.º Bohemios (fantasía).—Vives.
- 3.º La canción del olvido (selección).—Serrano.

### Segunda parte.

- 1.º La duquesa del Tabarín (selección).—Leo Bar.
- 2.º Mosaico de zarzuelas y operetas.—Foglietti y Marquina.
- 3.º La canción del soldado.—Serrano.

## Hipercloridria

ó acidez del estómago, úlcera del mismo, vómitos, ácidos, aguas de boca, neurosis del estómago, neurastenia gástrica. Tómese en todos los casos el único medicamento que cura, que es el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

## DE LA GUARDIA CIVIL

### Los heridos en actos del servicio.

He leído en los periódicos estos días que, con ocasión de distintos servicios prestados en distintas provincias, hay dos guardias civiles que sufren graves quemaduras, por sus trabajos en la extinción de dos incendios; tres, contusos de piedras; otro, mordido por un perro, y otro, enfermo grave, y que estuvo a punto de perecer en su intento, logrado, de salvar a una anciana que se había caído a un pozo.

¡Cada día admiro más a los guardias civiles!

Solamente poseyendo, como poseen, la subordinación y honradez que sus padres les legaron, es como puede ser que subsistan, íntegras, las altas virtudes cívicas, patrióticas y militares, que han hecho de la Guardia Civil una Corporación, sólida de prestigio, en la que tienen depositada su confianza todos los ciudadanos.

Diariamente están exponiendo su vida los guardias civiles. Unas veces en la persecución del bandido; otras, son objeto de venganzas arteras; otras, son víctimas propiciatorias de las contiendas que llegan a la calle entre el capital y el trabajo; otras, sirven de blanco a las luchas políticas, exteriorizadas también en la vía pública, y otras, ellos mismos, voluntariamente la exponen, intentando el salvamento de personas que habían de morir abrasadas; y en la corriente de las aguas, ó en las aguas estancadas.

Estos servicios voluntarios son los que más admiro. Los otros, los de las alteraciones del orden público, son obediencia a órdenes terminantes de la superioridad... En ellos no hay más que resignarse y sufrir pacientemente las contingencias de la profesión no forzosamente impuesta.

Y mi admiración por esos servicios que pudiendo rehuirse van a ellos con alma y vida, es por lo siguiente:

Al guardia civil que queda inválido no le queda más que pedir limosna para dar pan a la esposa y a los hijos. Así.

Parecía lo natural que para más estimular el propio sacrificio de la vida y no temer a la invalidez, se premiasen al que, con riesgo, intenta salvar de una muerte cierta al semejante que se encuentre en esos trances dolorosos.

¡Parecía lo natural! Pues tal vez por eso así no ocurre.

Y se da el caso actual, en el que la única excepción de todo el Ejército son las clases de la Guardia Civil, de cobrar el que pasa al Cuerpo de Inválidos—y no pasan todos—menos, bastante menos, que cuando servían en activo.

Es decir, que los jefes, oficiales y clases de las demás Armas y Cuerpos, cuando pasan a Inválidos cobran el mismo sueldo que percibían cuando recibieron la lesión ó contrajeron la enfermedad que motivó su ingreso en el glorioso Cuerpo, mientras que los guardias civiles, casados, con hijos, que apenas en activo tienen para mal comer, cuando ingresan en Inválidos, disfrutan lo mismo que se le da a un soldado... Bochorroso. Inhumano. Injusto.

### LADERA

**JEBA** Pastillas antídicas «Jeba». Alcobilla. Infalible para la curación del estómago é intestinos. Venta droguerías y farmacias.

## LOS ACUERDOS DEL GOBIERNO

### La neutralidad de España

Fué anoche muy leída y comentada la información que bajo estos mismos títulos publicó nuestro querido colega *Diario Universal*.

Dice así:

«Uno de nuestros redactores ha visitado en Fuenterrabía a un personaje liberal que allí veranea, y ha oído de sus labios, y nos transmite, afirmaciones muy interesantes acerca de los problemas de actualidad.

A continuación reproducimos esas declaraciones, esperando que la censura no encontrará en ellas nada impugnable.

El artículo de A B C sobre los peligros que, a su juicio, corre la neutralidad ha hecho circular la alarma. Sus palabras han tenido la eficacia de un toque de rebato para la parte de opinión pública bien avenida con la actitud observada por España hasta ahora respecto a la guerra submarina. De buen grado nos anticipamos a reconocer que el artículo del colega está dictado por su patriotismo y que al decir lo que dice se inspira, con la más absoluta buena fe, en lo que estima interés de España.

Pero la tesis que nosotros consideramos justa y conveniente para nuestra patria difiere mucho de la expuesta por A B C. Creemos que han llegado para España horas tan decisivas que no es lícito a nadie recatar su pensamiento ni tampoco oscurecerlo ó desfigurarlo. Con patriotismo y buena fe iguales a los del colega, vamos a exponer nuestra opinión sobre este punto, limitándonos por ahora a afirmaciones concretas y dejando para otros instantes—que no faltarán—las razones y los esclarecimientos.

La opinión germanófila de España, muy agresiva y muy celosamente fomentada, entre los acuerdos de los últimos Consejos de ministros. No necesita para ello de confidencias autorizadas. Le basta la lógica innata, que ningún interés ni apasionamiento logran bastardear en absoluto, y conocer los hechos de que España en sus relaciones con Alemania ha sido víctima.

El movimiento de esta opinión contra los acuerdos sospechados es, inevitablemente y queriendo lo no quienes lo realizan, una cooperación a la tesis y actitud de Alemania y un debilitamiento del Gobierno español en su ineludible defensa de los intereses de España. El concurso prestado—salvamos siempre las intenciones—por elementos españoles a la persistencia y reiteración de las agresiones submarinas se cohonestaba hablando de barcos contrabandistas, para convertir a los marinos españoles que realizan un comercio lícito, según las leyes españolas y los acuerdos internacionales—únicos que nos obligan—, en delincuentes indignos del amparo de su patria, y a los submarinos alemanes en una especie de carabineros del mar, con derecho de vida y muerte.

En este modo de presentar el asunto se comete una doble mixtificación. Hay mixtificación al hablar del contrabando é injuriar con el mote de contrabandistas a hombres dedicados a un pacífico y legal comercio, que con ello ayudan a mantener la actividad económica de su patria. De este falso concepto no queremos hablar ahora, porque puntos más apremiantes solicitan nuestra pluma.

Hay mixtificación también, mixtificación indiscutible, cuando se relaciona el supuesto contrabando con los acuerdos de los últimos Consejos de ministros.

Los consejeros de la Corona no se ocuparon, en las reuniones aludidas, del mal llamado contrabando. Motivó esas reuniones y fué objeto principal de consideración, punto central de los acuerdos, el torpedeamiento del «Larrinaga», que no era ni podía ser un barco contrabandista.

El «Larrinaga», que estaba en América para transportar a España algodón por cuenta de particulares, fué requisado por el Gobierno para traer petróleo. Este es indispensable para España. Lo necesitan, no el turismo y el deporte—con no ser despreciables atenciones—, sino la agricultura, la industria, el Correo, las comunicaciones. El Gobierno español lo solicitó de América. Prefería ésta, como es natural, acudir a las necesidades de sus aliados; recordaba, además, que parte de ese petróleo pudiera ser destinado por algunos particulares a enemigos suyos, hecho improbable, pero no imposible.

Consiguió, no obstante, el Gobierno español, después de una laboriosa y acertada negociación, permiso para traer ese petróleo. Fué una deferencia de los Estados Unidos a nuestra patria; una generosa cooperación a nuestra normalidad industrial; un testimonio, en suma, de buena amistad. Entonces el Gobierno requisó el barco, le impuso la carga, fijó el flete y le ordenó zarpar.

Era, pues, un barco oficial, un barco que además de llevar la bandera española pertenecía al Gobierno español y hacía servicio a las órdenes de éste para satisfacer necesidades perentorias y generales del pueblo español.

El barco fué hundido, cercano ya a Santander, sin previo aviso y en condiciones dolorosas, por un submarino alemán. Percieron ocho infelices tripulantes compatriotas nuestros.

Estos son los hechos. A consecuencia de ellos se reunió el Consejo de ministros. Ante el Gobierno de España había dos caminos: seguir el mismo procedimiento usado en los torpedeamientos anteriores ó adoptar acuerdos de mayor energía, procurando la eficacia en la defensa de nuestro derecho, del interés nacional y de la vida y propiedad de nuestros compatriotas.

Porque á despecho de las reclamaciones usuales, de estas que satisfacen a la opinión germanófila, se han sucedido más de 70 torpedeamientos de barcos españoles; ha sido destruido más del 20 por 100 del tonelaje español; yacen en el fondo de los mares 96.744 toneladas, faltando datos de 17 buques; de aquéllas, 76.892 reconocidamente han sido hundidas por submarinos; han muerto 114 marinos españoles y han sido heridos 74. Los hechos hablan por todos, en cuanto a la eficacia de las consabidas reclamaciones usuales.

Y al cabo de esa fúnebre procesión de lastimosos sinistros está el del «Larrinaga», como si por su gravedad y terribles circunstancias quisiera coronarlos. Acaso si se hubiera tratado de un buque que transportara mercancías para beligerantes, el Gobierno hubiera adoptado otros acuerdos. Pero siendo un navío que oficialmente transportaba mercancías para el propio Gobierno español, puesto que el petróleo está requisado en nuestro país, la opción no era posible. La eficacia de los acuerdos era condición, no sólo de nuestra conveniencia y de nuestra dignidad, sino de nuestra vida misma en el orden moral y en el material. Ser ó no ser como pueblo y como nación: ese es el dilema planteado al Gobierno y a España por el hundimiento del «Larrinaga».

¿Cuáles serán las consecuencias de esos acuerdos? No creemos ni podemos creer que esas consecuencias sean las que ha dicho «A B C», ni mucho menos las que, con deliberada exageración, ha expuesto la Prensa germanófila. De que los acuerdos adoptados están exentos de parcialidad es garantía la composición del Gobierno, y aquellos lo fueron por unanimidad. ¡Qué!, ¿ya no merecen crédito a la opinión germanófila los nombres que antes eran fianza plena para ella? ¿O aspiran a una sumisión incondicional de voluntades, cualesquiera que sean las circunstancias y los casos para España?

Lo patriótico es que esos acuerdos respondan a las exigencias nacionales. Lo importante es que esos acuerdos sean ineludibles. No creemos que comprometan la neutralidad. El Gobierno oficialmente ratificó su propósito de permanecer en ella.

Pero si alguien la comprometiese no sería el Gobierno español, ni es plausible que españoles digan eso: serían quienes agredieron al «Larrinaga», serían quienes la tienen en tan poco que no rehúsan acometerlos y dañarnos aun en ocasiones en que ni una sombra de pretexto podría explicar la agresión de modo que nos ahorrra el sonrojo al tolerarla.

En cuanto a voluntades ocultas que quieran llevarnos a la guerra, hombres de gobierno intervencionistas y demás muletillas de ciertas propagandas, son patrañas merecedoras de desdén, si no se contara con la credulidad del vulgo. Los hechos son tan claros, que las referencias a manejos oscuros son aún más ridiculas que absurdas.

Entre las fuerzas gobernantes no sólo no hay ninguna intervencionista, sino que todas han repudiado expresamente la idea de entrar en la guerra. Digámoslo claro: cuando se habla de gobernantes intervencionistas se alude al conde de Romanones. Pues bien: esa alusión—no nos referimos a «A B C», que a veces la ha rebatido—debe dejarse a la cuenta de los profesionales de la impostura. El conde de Romanones, contra quien ahora, como hace año y medio, dirigen lo más recio de su campaña los excusadores de la muerte de ese centenar de marinos españoles, jamás ha abogado por la intervención de España en la guerra.

Terminantemente ha afirmado la voluntad y la conveniencia de España de permanecer en la neutralidad. Rechazó el intervencionismo en su mensaje dimisorio á S. M. el Rey: quienes lo aducen como testimonio de su impudencia, propalan a sabiendas la mentira y engañan interesadamente al pueblo. Había antes explicado ampliamente su pensamiento en extensas declaraciones publicadas con su firma en «El Imparcial». Afirmó la neutralidad en el discurso de la Corona. Rechazó nuevamente el intervencionismo en declaraciones insertas en «A B C».

El conde de Romanones quiere la paz para su país; quiere que España se mantenga neutral; repugna toda idea de intervenir en la guerra. Pero quiere también que nuestra patria viva sin ser asfixiada injustamente; que nuestra bandera ampare a sus hijos; que sobre nuestro territorio viva un pueblo viril merecedor del respeto ajeno, y que España, en fin, atraviese esta borrasca sacando incólume su dignidad, que es patrimonio de todas las generaciones.

¿Hay algún ó algunos españoles que no quieran eso y que confundan el amor a la neutralidad con la resignación al envilecimiento? Seguramente, no. Sería demasiado doloroso pensar que sí.»

## La huelga de cocheros

No hay solución.

No habiendo sido posible llegar a un acuerdo entre los patronos dueños de carruajes de punto y los obreros conductores de los mismos, y previendo el alcalde que tendrá el Municipio que prestar el servicio público de carruajes de alquiler durante algún tiempo, ha dispuesto que hoy sábado 24, a las ocho de la mañana, tenga lugar en el Paseo de la Castellana una revista del material, para condicionarlo en forma que responda mejor a la necesidad del servicio público durante este período de transición, hasta 1.º de octubre en que comienza a funcionar la industria libre, según los acuerdos últimamente adoptados por el Municipio.

**LECHE CONDENSADA «LOS PIRINEOS» GUERNICA (Vizcaya).—Producto nacional.**

## FIRMA REGIA

Su Majestad el Rey ha firmado los decretos siguientes:

Marina.—Modificando el art. 2.º del Reglamento del Cuerpo de contramaestres.

—Promoviendo a los empleos de general de brigada, en situación de reserva, a los coroneles de artillería de la Armada D. José García de la Torre y D. Juan Labrador, y al de contralmirante, en situación de reserva, al capitán de navío D. Antonio Morante.

—Propuesta de ascenso del capitán de fragata D. Joaquín Fontán, y del «orbeta, don José María Estanga.

—Ingreso en el Cuerpo de Sanidad, como médico segundo, del aspirante D. Alfredo Sánchez Borralló.

## EN LOS MINISTERIOS

### FOMENTO

Los panaderos han llegado a un acuerdo.—El subsecretario de la Comisaría de Abastecimientos manifestó ayer mañana que había celebrado una reunión con los representantes de los panaderos y fabricantes de harinas, habiendo llegado a un acuerdo en lo referente a facilitar las harinas necesarias a precio de tasa, para fabricar pan de clase superior.

Con esto se ha solucionado ya el conflicto planteado por la falta de harinas en Madrid.

Trigo para Barcelona.—También dijo el señor Montes Jovellar que había recibido un telegrama del gobernador civil de Barcelona manifestándole que había gran escasez de harina y trigo para fabricar pan.

El secretario de Abastecimientos contestó a dicha autoridad con otro telegrama, diciéndole que estaba para llegar, de un momento a otro, el vapor *Balmes*, llevando la cantidad de trigo necesaria para salvar la situación que de momento se había presentado, y que en días sucesivos llegarán más vapores con grandes cantidades de dicho cereal.

La constitución de los Sindicatos harineros.—Por el subsecretario de la Comisaría de Abastecimientos se ha dirigido un telegrama-circular a todos los gobernadores de provincias rogándoles que al constituirse los Sindicatos harineros formen parte de éstos los representantes elegidos por los molinos de trigo, pues en algunas provincias se les había excluido.

La huelga de Puertollano.—En el ministerio de Fomento no se tenía ninguna noticia oficial del estado en que se encontraba la huelga minera de Puertollano.

Reunión de navieros.—Bajo la presidencia del director de Comercio se reunieron ayer mañana los navieros, negándose el Sr. Cantos a recibir a la Prensa, para no dar cuenta de los acuerdos tomados, pues los navieros tampoco dijeron nada a la salida de la reunión.

Comisiones.—Una Comisión de Sevilla y Granada visitó al Sr. Montes Jovellar para quejarse del alza que en dichas provincias han adquirido todas las substancias.

El subsecretario de Abastecimientos les dijo que haría todo lo posible para lograr una baja en aquellos artículos que, estando tasados, se vendían a precio superior del marcado.

La Comisión salió satisfechísima de su entrevista con el Sr. Montes Jovellar.

## SECCION OFICIAL

La «Gaceta» de ayer contiene, entre otras disposiciones, las siguientes:

HACIENDA.—Real decreto concediendo a un capítulo adicional del vigente presupuesto de gastos del ministerio de Fomento un crédito extraordinario de tres millones de pesetas, con destino a obras de conservación y reparación de carreteras; y otro de dos millones de pesetas al presupuesto del mismo departamento para la adquisición de semilla de trigo, destinada a la siembra de este cereal.

Otro concediendo un suplemento de crédito de 604.040,44 pesetas al presupuesto de gastos del ministerio de Gracia y Justicia, con destino a la adquisición de viveros para la manutención de los penados y reclusos que cumplen sus condenas en los presidios centrales del Reino.

Real orden estableciendo, con carácter de provisionales, y a reserva de reformarlas en armonía con las enseñanzas de la práctica, las reglas que se publican, encaminadas a facilitar la aplicación de los reales decretos de 14 de junio de 1916 y 11 del mes actual, sobre valores extranjeros, y de las reales órdenes expedidas para su ejecución.

GRACIA Y JUSTICIA.—Real orden declarando incompatibles los cargos de registrador de la Propiedad de Barco de Avila y de notario de Cartagena, y que D. Eduardo López Palop quede en situación de excedencia voluntaria en el Cuerpo de registradores de la Propiedad, declarando asimismo vacante el Registro de la Propiedad de Barco de Avila, que desempeñaba.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Presidencia del Consejo de Ministros.—Comisaría general de Abastecimientos.—Orden relativa a restricciones de consumo de fluido eléctrico en Cartagena y en La Unión.

Hacienda.—Representación del Estado en el arrendamiento de Tabacos y Dirección general del Timbre y del Monopolio de Cerillas.—Concediendo la exención del impuesto del timbre correspondiente a las 36.490 acciones de Lérida á Reus y Tarragona, de 500 pesetas nominales cada una, con interés de un 3 por 100 anual.

Circular disponiendo que las operaciones de canje y devolución a la Fábrica Nacional del Timbre de los efectos timbrados que con arreglo a la real orden de 12 del mes actual dejarán de estar en circulación a partir de 1.º de septiembre próximo, se verifiquen con arreglo a las reglas que se publican.

AGRICULTURA - INDUSTRIA - COMERCIO - NAVEGACIÓN

EL CREDITO AGRICOLA, LOS POSITOS Y EL BANCO DE ESPAÑA

Al entrar a formar parte del Gobierno el Sr. Cambó, encargándose del ministerio de Fomento, fue una de sus primeras preocupaciones el problema del crédito agrícola...

De perfecto acuerdo con el Sr. Maura se preparó el proyecto de ley del Instituto Nacional Agrario, sobre bases convenientes en conferencias del Sr. Girona con el Presidente del Consejo...

No es nuestro propósito ahora hacer una crítica del proyecto de ley del Instituto Nacional Agrario, sino señalar la permanencia de orientaciones en cuanto a los Positos...

Según nota facilitada, se han reunido en la Asociación de Agricultores los representantes de las entidades agrícolas, que acudieron al llamamiento del real decreto del vizconde de Eza...

En igual caso se debió cuidar la producción de azogue, el corcho y el aceite. Se ha perdido la producción de sedas; se trata de implantar el cultivo del algodón...

La importación del cañamo de la India mató el cultivo del cañamo nacional y ahora estamos faltos de productos textiles. El yute es necesario para la fabricación de sacos...

Recientemente se ha publicado una disposición a propuesta del comisario de Abastecimientos, regulando la distribución del yute. A pesar de ser un producto muy apreciado...

Es necesario el intervencionismo en cuanto al precio del azúcar. En Granada se han reunido los cultivadores para pedir la elevación en el precio de la remolacha...

Tal vez en un todo no estamos de acuerdo con el proyecto del Sr. Cambó; pero esto ya lo estudiaremos en otra ocasión.

No puede negarse, sin pecar de parcialidad, que los actuales ministros han realizado una intensa labor parlamentaria, y muy especialmente el ministro de Fomento...

Con acertadas modificaciones se pudo implantar el real decreto del vizconde de Eza; modificaciones que hubieran estado muy de acuerdo con la política del ministro de Fomento...

Llegará pronto, ya está cerca el momento en que se convencerán los gobernantes de que las industrias transformadoras de productos exóticos no enriquecen la nación...

Según nota facilitada, se han reunido en la Asociación de Agricultores los representantes de las entidades agrícolas, que acudieron al llamamiento del real decreto del vizconde de Eza...

En igual caso se debió cuidar la producción de azogue, el corcho y el aceite. Se ha perdido la producción de sedas; se trata de implantar el cultivo del algodón...

La importación del cañamo de la India mató el cultivo del cañamo nacional y ahora estamos faltos de productos textiles. El yute es necesario para la fabricación de sacos...

Recientemente se ha publicado una disposición a propuesta del comisario de Abastecimientos, regulando la distribución del yute. A pesar de ser un producto muy apreciado...

Es necesario el intervencionismo en cuanto al precio del azúcar. En Granada se han reunido los cultivadores para pedir la elevación en el precio de la remolacha...

ral. Ve el agricultor que vendiendo la remolacha a 60 pesetas tonelada, que rinde 112 kilogramos de azúcar, el fabricante vende el azúcar a 180 pesetas los 100 kilogramos...

Al mismo tiempo se da cuenta de la exagerada ganancia que con la remolacha que él cultiva obtiene el fabricante de azúcar, y pide su parte en el festín del agricultor...

Ponga mano el comisario de Abastecimientos en esto del azúcar y en otras cosas, que hace mucha falta. Y se evitarán mayores males.

LORENZO DEL CINCA AUTOMOVILES CHANDLER MADRID, Goya, 67. BILBAO, Viuda de Espalza, 10. SANTANDER, Garage Sancho.

ESTADO DEL TIEMPO

Persiste el calor en la Península ibérica. Los vientos soplan flojos de dirección, variables, y en nuestro litoral el mar está poco agitado.

Tiempo probable en las distintas regiones de España, bueno. Madrid.—Altura barométrica a las doce del día 22, 709,9 milímetros. Temperatura máxima del aire a la sombra, 33,8. Idem mínima, 18,1.

Tiempo probable en la provincia de Madrid, bueno. Datos de temperatura y lluvias recibidos telegráficamente en el O. C. M. en la mañana del día 22.

Table with 4 columns: POBLACIONES, Temper. maxima, Temper. minima, Lluvia en milímetros. Lists cities like Cornués, Oviedo, Pontevedra, etc.

VERIN SOUSAS Aguas alcalinas sin rival para las vías urinarias.—Temp. oficial, 15 junio a 30 septbre.

NOTICIAS É INFORMACIONES TAURINAS

Novillada nocturna. Después de la reglamentaria charlotada que tuvo lugar, según es costumbre, con la plaza llena, se lidiaron cuatro toros de don Bernabé...

Con semejantes bichos, que además tenían poca presencia, poco pudieron hacer los diestros que salieron a dar cuenta de ellos.

Eduardo Vega despachó a su primer enemigo de dos pinchazos y media estocada, entrando en esta última mejor que las otras veces. En el tercero, que era un infeliz boquerete, sin malicia, ni poder, ni respeto...

José García Santiago dió a su primero cuatro verónicas, buenas dos de ellas, y en su labor de muleta ejecutó algunos pases que agradaron, y cuando cuadró la feria, le clavó media estocada bien puesta que, referendada con un descabello, dió fin del cobaleto.

Al cuarto, que se fogueó, castigo que también llevó el primero, en vista de que la cosa no estaba para florituras, alzó lo preciso para quitarse de delante al de los pitones, consiguiéndolo de media estocada, un pinchazo hondo y una estocada desprendida.

El público, para distraerse y alejar su aburrimiento, vista la calidad de los cornúpetos, tomó a guasa todos los lances de esta corrida. ¡Qué corrida!

¡Ya está ahí! ¡A él, apoderados! Cuando Algabeño estuvo en América, por su modo especial y emocionante de matar toros, se hizo un número grande de partidarios...

Hace algún tiempo dimos la noticia de que D. Ubaldo Botto había conseguido su propósito, quedándose como arrendatario de la plaza de Lima, mediante una cantidad bastante crecida.

La noticia la tomamos de un periódico que este señor mandó a Pedro Carranza, y en la que le manifestaba que pronto vendría a España para ultimar su contrato y organizar aquí el programa de las corridas que se celebrarán en América.

En el último vapor llegado a España procedente de aquel país desembarcó en Cádiz dicho señor, y a estas horas puede que ya esté en Madrid. ¡A él, apoderados!

Un libro del doctor Anás. El notable escritor Víctor de Anasagasti ha publicado un nuevo libro, en el que, alejándose completamente del campo taurino, muestra su cultura y su talento en el nuevo asunto que tan brillantemente desarrolla.

En nuestra esfera de acción sólo cabe señalar el éxito que el doctor Anás ha de conseguir por su entretenido y ameno libro, en el cual brilla — y cómo no, tratándose de Anasagasti — un ingenio fecundo, una narración bonita, entretenida, y una amenidad grande.

A nosotros nos complace ver que los revisores taurinos ensanchan sus conocimientos y dan claras muestras de laboriosidad más allá de lo que atañe a la fiesta nacional, a lo que llama Mariano de Cavia «bebedero de patos».

A quien ha leído «El secreto de Belmonte» y «El Chiquito es grande», no tengo que presentarle a Víctor de Anasagasti; pero los que no son aficionados al espectáculo taurino, y no leen libros que con el arte de los toros se relacionan, tienen ahora una obra, cuya lectura les ha de ser muy agradable.

Los que debutarán en Madrid. En las novilladas que por las tardes se verifican hasta que empiecen las corridas de toros, es muy probable que debuten dos novilleros que ya llevan toreando bastante tiempo por plazas provincianas.

Són Ernesto Pastor y Salvador Freg, ambos mejicanos. Belmonte, camino de España Belmonte está enfermo.

Cádiz, 22.—Belmonte ha puesto un radiograma, contestando al que ayer se le puso contratándole para torear una corrida por 8.000 pesetas.

Dice el trianero que, por encontrarse delgado, no quiere aceptar corridas hasta verse totalmente restablecido.

Lo que dicen los amigos de Belmonte. Cádiz, 22.—Algunos aficionados, íntimos amigos del fenómeno de Triana, aseguran que éste se somará algunos días de descanso, toreando después en las plazas de más importancia.

Es casi seguro que una de las primeras corridas que toque sea en la Plaza Monumental de Sevilla, para dar la alternativa a su hermano.

Belmonte en Tenerife. Tenerife, 22.—Ha llegado el transatlántico Reina Victoria Eugenia, procedente de Buenos Aires y Montevideo.

Van a bordo de dicho buque Juan Belmonte, y su esposa, Julia Cossío Pomar. Se dirigen a la Península.

Belmonte toreará dos corridas que tiene contratadas en Valencia y Sevilla. Hacia Cádiz.

Cádiz, 22.—En la Delegación de la Transatlántica me dicen que el vapor Reina Victoria Eugenia navega ya desde Canarias para Cádiz y puede llegar a este puerto el sábado 24, de cinco a seis de la tarde.

Aguardando al diestro. Cádiz, 22.—Numerosos aficionados de Sevilla, que han llegado a esperar a Belmonte, confirman que éste ha enviado certificados médicos, para demostrar que su enfermedad le impidió embarcar para España, y que, por hallarse enfermo, no puede torear.

Creer los aficionados que a pesar de todo Belmonte toreará en la Plaza de la Matanza.

Folleton de «La Correspondencia de España».

EMILE RICHEBOURG

LA ABUELA

PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN

—¡Eres una miserable! La joven levantó la cabeza. —¡Por favor! dijo con acento desgarrador, —tened piedad de mí! —¡Eres una miserable! —repitió la señora Lionnet con más violencia todavía.

—¡Oh, madre mía, madre mía! —¡Te prohibo que me llames tu madre! —¡Ay! ¡Vuestro odio me lo prohíbe más que vuestras palabras! —Dejó escapar un gemido, y apoyando con fuerza la mano sobre el corazón: —¡Dios mío, Dios mío! ¡Qué horrible sufrimiento! —murmuró.

—¡Oh, madre mía, madre mía! —¡Te prohibo que me llames tu madre! —¡Ay! ¡Vuestro odio me lo prohíbe más que vuestras palabras! —Dejó escapar un gemido, y apoyando con fuerza la mano sobre el corazón: —¡Dios mío, Dios mío! ¡Qué horrible sufrimiento! —murmuró.

—¡Oh, madre mía, madre mía! —¡Te prohibo que me llames tu madre! —¡Ay! ¡Vuestro odio me lo prohíbe más que vuestras palabras! —Dejó escapar un gemido, y apoyando con fuerza la mano sobre el corazón: —¡Dios mío, Dios mío! ¡Qué horrible sufrimiento! —murmuró.

—¡Oh, madre mía, madre mía! —¡Te prohibo que me llames tu madre! —¡Ay! ¡Vuestro odio me lo prohíbe más que vuestras palabras! —Dejó escapar un gemido, y apoyando con fuerza la mano sobre el corazón: —¡Dios mío, Dios mío! ¡Qué horrible sufrimiento! —murmuró.

TRIBUNA LIBRE

El aumento de sueldo y la carrera judicial

Cuando no existían, por fortuna, los apremios económicos que ha traído la guerra europea; cuando la vida, aunque difícil, era físicamente posible para los funcionarios judiciales, era tan evidente la deficiencia de los sueldos de la carrera judicial, que se presentó a las Cortes, suscrita por todas las minorías, una proposición de ley aumentando los sueldos de tales funcionarios, y en el ambiente nacional flotaba con los bríos de la evidencia la necesidad, la perentoriedad, mejor dicho, de retribuir más largamente, más dignamente, a los jueces y magistrados; ahí está en prueba de este aserto el agrado con que fué escuchado el Sr. Alvarez Valdés al defender tal proposición con toda la eficacia de su convicción y de su elocuencia.

Nada se hizo entonces y la carrera judicial, digna, disciplinada, supo esperar callando, y esperar sufriendo, el agobio creciente de su vida mezquina y casi miserable, soportando resignadamente la bochornosa diferencia que en todas las localidades existe entre los demás funcionarios investidos de autoridad y jurisdicción y los del Poder judicial, que, verdaderos parias del Erario público, aun representando la más augusta función social, han de ser los últimos en todo aquello que exorna y prestigia los cargos y las jerarquías, porque son los peor retribuidos y su soldada alcanza con trabajo, que ellos solos conocen, a cubrir aquellas imprescindibles atenciones de la vida humana.

Llegó la asoladora guerra y nos alcanzaron, como no, salpicaduras de la lucha mundial, y la vida se encareció en más de un ciento por ciento, no sólo en los artículos y objetos superfluos y de lujo, que de tiempo inmemorial no estuvieron al alcance de los funcionarios de justicia, sino en los de primera y capital necesidad, de que a ellos, como seres humanos, les es imposible prescindir; llegaron acontecimientos políticos y sociales lamentables, que están en la memoria de todos, y la precisión de dar elementos de vida a quienes consumen lo suyo en el servicio nacional; las medidas de gubernamental política por otro lado, y acaso el temor ante imprecisas coacciones, hicieron al Gobierno pensar en aumentar los sueldos de los funcionarios todos del Estado, y vinieron unas reformas militares dadas primero por decreto y sancionadas rápidamente por una ley, a cuyo paso se obviaron todas las dificultades y todos los obstáculos y todos los intereses políticos y sociales, y vino después, con impulsos de huracán, otra ley de mejora de los funcionarios de la Administración civil del Estado, que se votó y aprobó en ambas Cámaras con urgencias y apremios desusados en nuestra vida parlamentaria.

Entretanto, para la carrera judicial se presentó un proyecto de ley de bases al Senado, en el que se aumentan los haberes al personal desproporcionalmente a los aumentos de los sueldos empleados del Estado, hasta el punto de que los jueces tienen menores sueldos que los oficiales de Administración; por este proyecto de organización de la Justicia, como si se refiriese a algo inútil é innecesario, se tardó mucho en poner a debate, se suspendió su discusión en cuanto algún otro llegaba al Senado, y dió paso y abrió calle, a expensas de sí mismo, a toda la demás labor legislativa, no habiéndose logrado sino la aprobación en el Senado, y ello debido exclusivamente a la bondad y al patriotismo de los señores senadores, que retiraron a última hora todas sus enmiendas para que pudiese alcanzar siquiera la aprobación en la Alta Cámara.

Allá en octubre, si no hay otros proyectos de más alto interés político, se empezará a discutir en el Congreso. Sin presumir de adivinos, podemos afirmar que el debate será largo, premioso, y acaso ineficaz; porque no logrará su aprobación en la Cámara popular, y una vez más, tras un intento más ó menos sincero, seguirá en lo judicial rigiendo la ley provisionalmente dictada allá por el año 1870, con todos sus remiendos de decretos y reales órdenes, que hacen de la organización judicial un laberinto inextricable, ya que sus reformas pueden contarse por el número de ministros de Gracia y Justicia, que casi casi no se pueden contar en esta mutable inestabilidad política de los Gobiernos en nuestro país.

Sólo porque el Sr. Maura lo ha dicho, y sus palabras en este caso son auténtica interpretación, hay que creer que los funcionarios judiciales no están comprendidos en los beneficios de la ley de mejoras a los empleados públicos de 22 de julio último. Así, la quinta disposición especial dice: «Las disposiciones que esta ley enuncia para los funcionarios de la Administración civil del Estado serán aplicadas, previa la necesaria y posible adaptación que los respectivos ministerios realizarán en un plazo improrrogable de tres meses, a todos los funcionarios técnicos y a los especiales, así como a los Cuerpos facultativos y especiales, etc.» ¿Es, acaso, que los funcionarios judiciales, para lo que les favorece, para lo que les beneficia, para lo que puede servirles de un modesto alivio en el vivir agobiante de la vida, encarecida y ruinosa, no son funcionarios técnicos, ni facultativos, ni especiales, aunque para todo lo demás sean, por su desdicha, menos retribuidos, peor considerados, más sujetos al Poder ejecutivo y más asenderados por éste que los mismos temporeros de la Administración? Porque si así es, habremos de convenir en que es triste cosa en España ser funcionario judicial, carrera, por lo visto, tan sui generis ante la consideración de los gobernantes, que sus individuos no precisan ayudas económicas urgentes ante este enorme encarecimiento de la vida, aunque para dárseles a todos los demás funcionarios de la nación se hayan hecho leyes en las Cortes con premuras y urgencias febriles, y que quienes tienen los sueldos más mezquinos y mayores exigencias sociales, por la jerarquía jurisdiccional de sus cargos, son los únicos empleados que, por lo visto, pueden esperar, para mejorar también mezquinamente sus haberes, a que sea aprobada ó no

lo sea una ley de bases sobre reorganización judicial.

Y entretanto, aumentados los sueldos a todos los funcionarios públicos, por ley económica bajará el valor del dinero, hoy ya bien depreciado ante la carestía enorme de la vida, y los funcionarios judiciales, calladamente, resignadamente, como lo hicieron siempre, sin proferir amenazas ni insinuar coacciones, sentirán, viendo sus deshilachados vuellitos de encaje, emblema de una función que no les consiente vivir, la nostalgia de los mangos azules y el baldique rojo, con los que se logran sueldos muy superiores a los que disfrutaban y disfrutarán, aun con el aumento de los sueldos, los jueces y los magistrados, que, al fin y al cabo y después de todo, no tienen otra misión que la de administrar justicia... Poca cosa, ¿verdad?

AVELINO SANZ

EJERCITO Y ARMADA

Asuntos de Guerra.

Profesorado.—Anúnciase un concurso para proveer tres plazas de teniente profesor en el Colegio de Guardias Jóvenes; dos en la sección de Infanta María Teresa, y una en la del duque de Ahumada.

Matrimonios.—Se concedieron reales licencias para contraer matrimonio al comandante D. José Sochaga; a los capitanes D. José Calderón y D. Baltasar Gómez, y al alférez de la escala de reserva D. José Ruiz, todos de Infantería.

Ayudantes.—Nombróse ayudante del capitán general de la cuarta región al comandante de Ingenieros D. José Bosch.

—Idem del general D. Olague Feliú, al teniente coronel de Infantería D. Rafael Fernández.

—Idem del general Canals, al comandante de Ingenieros D. José Sanz.

Residencia.—Se autorizó al general González Escandón para que fije su residencia en Barcelona.

Retiro.—Concedióse el retiro, voluntario, al capitán de Infantería D. Antonio Montis.

Reserva.—Pasó a esta situación, con el empleo inmediato, el comandante de la Guardia Civil D. José Granados.

BOLSA DE MADRID

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, Día 21, Día 22. Rows include 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, 4 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable, and various bonds and shares.

PARA PREVENIRSE DE EPIDEMIAS CONTAGIOSAS, DESINFECTAD CON ZOTAL

LA COMISARIA DE ABASTECIMIENTOS

TRIGO, HARINA Y PAN

Se ha publicado en la Prensa que el Gobierno se propone convertir la Comisaría de Abastecimiento en ministerio, que probablemente se llamará de Subsistencias y Transportes.

Se positivamente que el Gobierno está ya decidido a verificar esa transformación; que dentro de pocos días estará firmado el correspondiente decreto; pero todavía no se ha determinado si se crearán dos ó tres Direcciones generales.

Yo creo que la transformación se impone, y coningo opinarán los numerosísimos españoles dedicados a los negocios, que se ven obligados a visitar con frecuencia las oficinas de la Comisaría.

Es de suponer que al frente de esas nuevas Direcciones generales se colocará a personas prácticas y competentes en los asuntos que han de resolver ó dictaminar; que no se harán cargos políticos los de esos directores generales, y que, si se hacen, se procurará elegir a los primeros ocupantes entre aquellos políticos que de alguna manera han demostrado conocer perfectamente los asuntos propios y peculiares de la Comisaría.

Sea como quiera, la importancia de ese organismo es notoria, y se impone su elevación a la categoría de ministerio, porque está llamado a experimentar un desarrollo enorme en sus funciones, a poco que se prolongue la duración de la guerra mundial.

A ese organismo, comisaría ó ministerio corresponde muy principalmente preparar lo que ha dado en llamarse la postguerra, adoptando medidas, que coloquen a España en condiciones de lucha para la guerra económica que se desencadenará a la terminación del actual conflicto.

Por estas razones, el cargo de comisario de Abastecimientos debe ser considerado como uno de los primeros de la Nación, porque de su pluma, del acierto de sus disposiciones, puede depender: ó que la riqueza pública española adquiera un incremento extraordinario, ó que, si no se estanca ó paraliza, a lo menos no se desarrolle con los bríos y la pujanza que todo ciudadano bien intencionado debe desear.

El cargo de comisario, convertido en ministro, está llamado a adquirir un relieve, hoy quizás incomprensible é incalculable; pero que puede llegar a ser excepcional, si el acierto en su gestión le acompaña.

Es indudable que la transformación le proporcionará más autoridad, más prestigio, más atribuciones y mayor libertad de acción de movimiento, aunque, naturalmente, tendrá una mayor responsabilidad.

Pero si hoy ese organismo interviene directa ó indirectamente en cuanto se refiere a la producción, transformación, circulación y consumo de casi la totalidad de la riqueza nacional, la prolongación de la guerra le llevará a ensanchar esa intervención.

Ya se vislumbra esa extensión de funciones. El último decreto acerca de la fabricación de la harina de trigo única constituye una restricción en la transformación de una parte muy considerable de riqueza, y otra en el consumo del pan, porque, respecto a la harina, no admite rendimiento menor del 75 por 100 del trigo, y en cuanto al pan, y como consecuencia del aprovechamiento no menor de ese 75 por 100, prohíbe la elaboración del llamado de lujo.

Quiere decir que el Sr. Ventosa se ha visto precisado a determinar esas restricciones, sacrificando a los ricos en beneficio de los demás ciudadanos, ante el temor de que en este año agrícola pueda escasear el pan.

Para que gran parte del público se percate de lo que la medida del Sr. Ventosa significa, conviene que se le explique en la Prensa.

Si de cada 100 kilos de trigo se obtienen 60 ó 65, según las clases, de harina muy selecta ó selecta, y por virtud de decreto de 10 del corriente, esos mismos 100 kilos de trigo han de producir 75 de harina no tan selecta como la anterior, es evidente que se aprovecharán 15 ó 10 kilos más de harina en la elaboración del pan; aunque éste sea de clase inferior al de lujo, aun puede ser muy bueno.

El Sr. Ventosa se ha encontrado con que la cosecha de este año ha sido de 34 millones de quintales métricos, mientras la del año anterior fué de 38 millones; es decir, que la de este año arroja un déficit de cuatro millones de quintales métricos, y el comisario ha impuesto, para saldar ese déficit, la restricción en una industria transformadora, y como consecuencia, la restricción en el consumo del pan de lujo.

Pero no se detendrá en eso porque no podrá detenerse, y tendrá que llegar a intervenir de nuevo en la fabricación de harinas y en la elaboración de pan, decretando que éste se elabore mezclando una parte de harina de centeno ó algo de fécula de patata, ó ambas cosas a la vez, con el fin de evitar la carestía.

Seguramente se llegará a ello, porque si hoy, casi terminada la recolección de la cosecha de trigo, cuando deben estar abarrotados los graneros ó paneras, se ha visto obligado el Sr. Ventosa, ante los persistentes y justificados clamores de la opinión hambrienta, a decretar la fabricación de la harina única, fácil es deducir que antes de seis meses necesariamente apelará a la mezcla de harina de centeno y fécula de patata.

Y menos mal que la cosecha de centeno acusa un superávit de dos millones de quintales métricos sobre la de 1917, y que sobran patatas en España, aunque en el mercado madrileño escaseen.

Estas restricciones y cuantas decretó el señor Ventosa le han de proporcionar muchos sinsabores y disgustos, porque en España, desgraciadamente, el público no ha llegado todavía a convencerse de que vivimos en

unas circunstancias tremendamente anormales, que imponen grandes sacrificios.

Aquí ocurre siempre lo mismo. Tan pronto como los Poderes públicos adoptan una medida que perjudica a determinado número de personas, los perjudicados protestan, y otros muchos se unen a los protestantes ó los alientan, aunque la disposición favorezca a la casi totalidad de los ciudadanos.

Jamás gobernante alguno conseguirá verse afeitado y mucho menos elogiado por los favorecidos. Es achaque viejo.

Por esta razón, los gobernantes españoles necesitan mayor energía que los de las demás naciones, porque han de consumir una buena dosis de ella en vencer las resistencias de todos al cumplimiento de la ley.

Yo soy enemigo de la censura por la censura misma, como lo soy de la crítica negativa. Tampoco vengo aquí a tributar elogios al Sr. Ventosa por puro capricho; pero sí digo que el real decreto de 10 del actual sobre el trigo, la harina y el pan, obedece a una imposición de la realidad, está muy bien intencionado y es de desear que, en la práctica, los perjudicados no opongan un dique resistente é infranqueable ante el cual se estrellen, toda la buena voluntad y la energía del Sr. Ventosa.

Por de pronto, ya ha surgido la protesta por parte de la Asociación de Agricultores de España, y en esa protesta no se tiene en cuenta que existe la tasa para el trigo y, por lo tanto, que los agricultores tienen fijado un precio mínimo, el cual no es único, porque los productores de trigo podrán vender por encima de la tasa, siempre que les autorice la Comisaría.

Esto quiere decir que la tasa no es absoluta, sino un límite inferior de venta.

¿Les parece poco a los trigueros?

Pero dejando para otro día mucho más que queda por decir acerca del trigo, harina y pan, he de poner de relieve que los consumidores, favorecidos por el real decreto que examino, y más directamente interesados en él, porque de sus bolsillos han de salir todos los sobrepagos, se callan, no hacen nada para defender sus intereses y ni siquiera se preocupan de analizar el decreto.

Yo seguiré analizándolo y pondré de mi parte cuanto sea posible para ver si los saco de esa apatía mortal.

Los egoísmos insanos, las codicias insaciables y a veces las concupiscencias de muchos productores, nos están coaccionando a los consumidores al borde de la miseria, y sin embargo, nos dejamos vapulear sin tener siquiera una palabra de aliento para quien, como el Sr. Ventosa en esta ocasión, en cumplimiento de su deber, adopta una disposición que nos favorece.

ENRIQUE JARDIEL

AGUA DE SOLARES

Es el remedio contra la dispepsia.

INFORMACIONES TEATRALES

DEBUTS

EL DE LA PADOWA

Magie-Park.—El origen del baile puede decirse, usando un lugar común muy socorrido, que se pierde en la noche de los tiempos; pinturas de Menfis y Tebas representaban bailarinas, y la Historia nos cuenta que David fué bailando con todas sus fuerzas; ante el Arca de la Alianza, desde casa de Obedom hasta Betleem.

El baile, en la mayor parte de las clasificaciones de las artes, figura como arte secundario, entrando como elemento de la mímica, y sin embargo, los bailarines han tenido siempre gran importancia en todos los pueblos. En Grecia la danza sagrada tuvo mayor importancia que en ningún otro pueblo; Homero, para honrar a Maríón le llamó bailarín, y Pilado y Batilo, bailarines mímicos, llegaron a influir en los negocios de la República.

En los tiempos modernos el baile ha decaído en importancia, y sólo una docena de bailarinas merecen la consideración y el aplauso de los públicos; Sahary Djeli, Thamar Karsavina, la Padowa y alguna otra extranjera, y entre nuestras compatriotas, en sus distinguidos géneros, Tórtola Valencia, Laura de San Telmo, la Argentina, Pastora Imperio, Trini la Bilbaitina y no muchas más.

Anoche ha debutado en el Magie-Park una de esas estrellas de la danza, que pudo ser discípula, por su clasicismo, de Rea, la que primeramente enseñó a bailar a los coribantes en Frigia y a los curetas en Creta, ó interna en el colegio de sábianos, fundado por Numa.

El arte de la Padowa es flexible, como su esbelta figura, y sus bailes tienen reminiscencias de la angrismena ó antigua danza de Venus; de la candiota, la arcauta ó la pirrica, de los tiempos de Homero, mezclados con pasos de danzas egipcias, cadenciosos movimientos criollos y elegantes figuras versallescas.

Desde la primera danza que bailó la Padowa, cautivó al numeroso público que llenaba las localidades del parque, y los aplausos se sucedieron al final de todos los números.

Satisfecha puede estar la Empresa con la adquisición de tan notable artista, que en noches sucesivas hará que se llene el Magie-Park, pues seguramente todo amante de lo bello acudirá a presenciar los artísticos bailes de tan gentil danzarina.

PIZA

TELEGRAMAS OFICIALES

Santander.—El Príncipe de Asturias y los Infantes han marchado a Covadonga, donde pasarán el día de mañana.

Vitoria.—Han llegado los Sres. Marraco, Prieto y Domingo, para asistir al mitin de las izquierdas.

Ciudad Real.—La huelga de mineros de Puertollano continúa en igual estado.

Ha terminado la huelga

Manifestaciones en plazas y calles.—Carros. Tiendas cerradas.

Sevilla, 22.—Después de las diez de la noche los huelguistas organizaron una manifestación en la Alameda de Hércules.

Fué disuelta por los guardias. Otro grupo numeroso pasó por la calle de Tetuán profiriendo gritos.

El comercio cerró sus puertas apresuradamente, y hubo sustos y carreras hasta la plaza de San Francisco.

Restablecida la calma, volvieron a abrir los cafés media puerta.

Dos guardias y un soldado heridos.

Sevilla, 22.—Durante los desórdenes de anoche en el barrio de Triana fueron curados en la Casa de Socorro los guardias Julián Matito y Manuel Maldonado, que sufrieron heridas, causadas por pedradas, y el soldado del regimiento de Caballería de Alfonso XII, que fué despedido del caballo que montaba, y se fracturó el brazo izquierdo.

Los tipógrafos.

Los tipógrafos han dirigido un manifiesto a la opinión, en el que dicen que no se han solidarizado en esta huelga, porque ellos la tuvieron antes, y los patronos les concedieron las mejoras que habían solicitado.

Los tranvías.

Circularon los tranvías, custodiados por soldados. En una de las vías, los huelguistas depositaron gran número de adoquines, que fueron retirados, y el tranvía siguió su marcha.

Entrando al trabajo.

Hoy han vuelto al trabajo gran número de huelguistas, entre ellos todos los pertenecientes a la Federación regional de obreros del Estado.

El abastecimiento de la población está asegurado.

Hoy no ha habido mas que pequeños incidentes, que no merecen mención.

El mitin.—Se acaba la huelga.

Sevilla, 22.—Celebrado el mitin obrero en la plaza de toros de la Maestranza, asistieron 2.500 obreros.

Los alrededores de la plaza lo ocupaban numerosas fuerzas.

En el redondel se puso la mesa para la presidencia del mitin.

Los individuos del Comité de la Federación regional mostráronse partidarios de terminar la huelga, desistiendo otros elementos.

Acordaron trabajar mañana, si se abre la Fábrica de Tabacos, prosiguiendo la huelga, si continúa cerrada.

El orden ha sido completo.

INFORMES OFICIALES

Noticias de ayer.

El gobernador de Sevilla, en la conferencia celebrada ayer mañana con el subsecretario de Gobernación, le comunicó que los informes de hoy eran más halagadores.

Los tranvías circulan en todas las líneas, custodiados por fuerzas del Ejército. Han entrado al trabajo los obreros de las fábricas militares, de la Cartuja y de la fábrica de sacos de Lisen.

Los obreros del puerto también se presentaron esta mañana al trabajo, y si no reanudaron las faenas fué porque no había buques.

Han solicitado los huelguistas permiso para celebrar hoy un mitin y les ha sido concedido.

«Veremos» añadió el Sr. Rosado—si acuerdan alguna fórmula para volver al trabajo ó tratan, por el contrario, de seguir promoviendo alborotos, cosa que se evitará por todos los medios, por ser intolerable.»

Sigue muy satisfecho por ver que la ma obrera no responde a esos propósitos de huelga indefinida, por no tener aprobadas conclusiones ni haber formulado concretamente ninguna petición, como lo prueba el que muchos van reanudando el trabajo.

El marqués de Alhucemas, desde Costena, sigue celebrando conferencias con el subsecretario y con el gobernador de Sevilla para comunicarle instrucciones é informarse del curso de este conflicto.

El subsecretario de Gobernación manifestó esta madrugada que la huelga de Sevilla había quedado solucionada.

Por la tarde se celebró un mitin en la Plaza de Toros de la Maestranza, concurriendo unos ocho mil obreros de todos los oficios.

Se pronunciaron varios discursos, exponiendo la falta de ambiente para mantener el paro, acordando, por unanimidad, volver mañana al trabajo, aprobando las conclusiones siguientes:

Pedir que se vuelva a abrir la Fábrica de Tabacos; gestionar, de quien correspondiera, el abaratamiento de las subsistencias; higienización de las viviendas, y solución inmediata de las huelgas pendientes.

Una Comisión de los asistentes al mitin entregó al gobernador aquellas conclusiones.

El gobernador les dijo que había hecho gestiones para que se abriera la Fábrica de Tabacos, y había obtenido la promesa de la Compañía de que se abriera el sábado.

Los obreros se encargaron de hacer circular mañana una hoja impresa, firmada por la Federación Regional, diciendo lo siguiente:

«Creando este Comité que la huelga toca a su término, recomienda a todas las Sociedades obreras que vuelvan al trabajo.»

El Sr. Rosado, después de elogiar la actitud de la Compañía Arrendataria de Tabacos, dijo que al fin había imperado el buen sentido entre los obreros, dando por terminada una huelga que carecía de ambiente, promovida, sin duda, por elementos extraños, interesados en perturbar el orden.

La solución ha constituido un éxito para las autoridades locales, especialmente para las militares, que han prestado valiosa cooperación.

Estado del Sr. Alba

Un hijo del Sr. Alba. Santander, 22.—Poco después de ocurrido el accidente llegaron a Castro Urdiales el hijo del ministro de Instrucción pública, el gobernador de Vizcaya y un médico, llamados telefónicamente.

El doctor Arcilza. Bilbao, 22.—A las once de la mañana salió en automóvil el doctor Arcilza. Va a ver al ministro de Instrucción pública, y si el estado en que le encuentre lo permite, es probable que sea trasladado a su Clínica.

Se le hará una radiografía de la fractura del brazo.

El Sr. Alba ha pasado la noche tranquilo. El secretario particular del ministro de Instrucción pública, nuestro querido amigo D. Vicente Ontiveros, ha recibido esta mañana un despacho de Castro Urdiales en el que se le dan noticias del estado del Sr. Alba.

El ministro de Instrucción pública ha pasado la noche tranquilo, siendo satisfactorio su estado general.

Impresiones de ayer tarde. El gobernador de Santander ha telegrafado ayer tarde al ministro interino de la Gobernación, diciéndole que el Sr. Alba se encuentra relativamente bien.

Ayer tarde los médicos iban a hacer al señor Alba un nuevo reconocimiento en el brazo, pues había dudas acerca de si era fractura o luxación lo que sufre a consecuencia del accidente de automóvil.

De madrugada. Las noticias recibidas esta madrugada en Gobernación acerca del estado del Sr. Alba, confirman que la lesión del brazo izquierdo es fractura.

El estado del ilustre ministro de Instrucción es satisfactorio.

SUCESOS DEL DIA

Soldado lesionado. En la calle de Ventura Rodríguez, el soldado de Caballería Miguel Baeza atropelló con el caballo a un automóvil de Prensa Gráfica, al que causó desperfectos.

Una pedrada. En la plaza de la Moncloa rió Domingo García de la Mata con un desconocido, el cual le arrojó una piedra y huyó después.

Dependiente infel. El carnicero Félix Cabello Tabuya ha denunciado a un dependiente suyo, al que acusa de haberle sustraído 129 pesetas.

Un perturbado. En la Casa de Socorro de Chamberí fué asistido Francisco Arguijo Huesca, que se produjo varias lesiones con un martillo, en un ataque de enajenación mental.

Detenciones. Han sido detenidos por la Policía, e ingresaron en la cárcel a cumplir quincena, 20 individuos.

Décimos falsos. Momentos antes de celebrarse ayer el sorteo de la lotería fueron detenidas en la calle

de Serrano tres mujeres que se dedicaban a vender décimos de la lotería de otros sorteos, con empujadas.

Las detenidas son todas vecinas de una misma casa, situada en la ribera del Manzanares, y se llaman Ana López González, Asunción Alonso Revuelta y María Gómez Labona.

Las fueron ocupados varios décimos empujados, y fueron puestas a disposición del Juzgado de guardia.

Riña. En la Carrera de San Isidro regañaron el cochero Antonio Matos Corchón y el carretero José Cuervo Marrón, y, después de insultarse, se agredieron mutuamente.

De la reyerta, resultó el cochero Antonio con una herida contusa en el antebrazo izquierdo y la fractura del cúbito del mismo lado, lesiones que le produjo el carrero al tirarle tres trozos de madera.

A su vez, éste sufrió dos heridas en la región frontal, causadas por el cochero con la llave del coche.

Las lesiones de ambos fueron calificadas de pronóstico reservado por los médicos de la Casa de Socorro del Puente de Segovia, donde fueron asistidos.

Los descuidados. Aprovechando un descuido de la estancueta de la calle de la Princesa, núm. 16, Piedad González Robles, un individuo desconocido que entró en el estanco, se apoderó de varias alhajas, valoradas en 400 pesetas próximamente, y desapareció con ellas.

Los infieles. D. Angel Perres González, domiciliado en la calle de la Montera, núm. 29, encargó al carretero Juan Alarcón Villar que recogiera de la estación varias mercancías, para lo que le entregó, con los talones del ferrocarril, 1.150 pesetas; pero como el carretero no ha cumplido el encargo y ha desaparecido con el dinero, D. Angel presentó la oportuna denuncia.

Caida. En la calle de Tenerife se cayó del carro en que iba con su madre, el niño de nueve años José Seoane Ramírez, y se produjo graves lesiones en la cabeza y conmoción cerebral.

Un choque. Anoche chocó el tranvía número 203 de la línea de las Ventas, con un coche de plaza, en la puerta de Alcalá.

A consecuencia del choque, salió despedido del pescante el cochero, y sufrió lesiones de relativa importancia.

Los dos vehículos resultaron con desperfectos.

FRONTON MADRID. El partido especial de tarde en la calle de Cedeceros lo jugaron, y muy requebrados, Isabel y Ana (rojas) contra Amparo y Teresa (azules).

Deiante, y pegando horrores, sobre todo Amparo, salen las azules, y aunque con poca diferencia, pues las rojas aprietan, llegan a 28. Ana e Isabel se multiplican, ganan terreno e igualan. La lucha es, desde este momento, muy seria, y a 29 y 30 igualan otra vez. Las rojas dominan ya; Ana juega horrores, y los cinco tantos que faltaban fueron para ella, con muchos aplausos.

El partido de la noche, en El Paraíso, fué escaso de emociones. Lo jugaron Pepita y Joaquina (rojas) contra Aurora y Consuelo (azules). Se vió jugar, y cómo no, tratándose de estas maestras.

Consuelo, que como en otras reseñas hemos dicho ya, está ahora en la plenitud de su arte, y Aurora, que es la, ó una de las delanteras más fuertes y completas, se adelantaron desde los primeros tantos, y sin dejarse comer el terreno, llegan al final del partido, dejando en 23 a sus contrarias.

REBOTE

RITMOS Y MATICES

La bohemia literaria.—Sus evoluciones. La bohemia romántica pierde su prestigio cuando lo pierde también su momento histórico. El nimbo dorado de que Murger la ha revestido se deshace cuando los autores del ciclo realista y naturalista la eligen como argumento para sus novelas verídicas.

Entonces, así como Margarita se convierte en Nana, los Marcelos y los Rodolfos de la leyenda murgeriana pierden su falsa aureola simpática y se convierten en pícaros y mixtificadores de la franca caterva hampona. El realismo literario, que nació alentado por las nuevas aspiraciones democráticas, y pretendía ser un arte para los muchedumbres, según la estética preconizada por Prud'homme, no podía mirar con simpatía a estas cigarras presuntuosas que rechazaban toda solidaridad con las hormigas laboriosas del proletariado.

El novelista más sentimental de la escuela, Daudet, desentraña el doble aspecto del escritor bohemio en las dos figuras protervas y grotescas del poeta D'Argenton y del viejo cómico Delobelle. El primero representa el reverso del Chatterton, de Vigny, el despiadado egoísmo consciente de los superhombres literarios, la soberbia de los falsos genios y su descarado parasitismo, que se justifica con especiosas razones de presunta supremacía intelectual. D'Argenton reivindica los fueros del artista, según la concepción romántica; pero está ya más cerca de los Rastignac balzacianos, fríamente ambiciosos, que de los aturdidos bohemios de Murger. Pero él mismo es un bohemio visto a la luz cruda de una observación menos simpática, retratado fotográficamente y no al pastel de ilusionadas tonalidades. M. Delobelle, en cambio, el viejo cómico, representa el caso de una dignidad artística mal entendida, que por lo ingenua suscita conmiseración piadosa. Pero ambos son parodias acerbadas de los verdaderos artistas y representan la soberbia sin méritos, la falsa dignidad que se sustenta de claudicaciones, el egoísmo implacable del monstruo literario que hace de su presunto genio un título para ejercitar, respecto a las clases laboriosas, un parasitismo clínico y despiadado, como el de ciertos insectos. Y el vanidoso poeta ególatra, que arruina con sus prodigalidades a una pobre viuda, seducida por su arte de simulación, y trunca la vida del desgraciado hijo, del tierno Jack; y el viejo cómico que, desafiado por las empresas, se encierra en la dignidad ociosa de su raído redingot, que la esposa y la hija mantienen pulcro a costa de sus lágrimas, son dos figuras repulsivas. La técnica realista de Daudet descubre los rasgos de afinidad que el bohemio tiene con el pícaro, su vanidad, su egoísmo, su señalada aptitud para la simulación y las adaptaciones inconstantes y su imperturbable desdoro. Y aun su ansia de brillar. Todas estas cualidades las comparte también con el moderno tipo del arribista, que aunque ya estudiado perspicazmente por Balzac, se hace luego profuso y adquiere nuevos matices en las novelas de Bourget, Abel Hermant, etc.

El arribista literario es el mismo bohemio de Murger, pero asumiendo cualidades activas y operantes, animado de una voluntad inexorable y consciente de vencer, como si hubiese cursado la filosofía de la lucha por la vida y estuviese erizado de argumentos determinantes. Se distingue del pícaro en que se ha desprendido de todas las virtudes contemplativas de su consanguíneo, y quiere triunfar a toda costa. Y se distingue del bohemio romántico en que ya no corteja sentimentalmente a la gloria y aspira a obtener su triunfo en medios que no son puramente literarios. Esta última evolución del tipo-bohemio florece en la novela contemporánea, en los salones de los parvenus, en torno a las tertulias de los financieros y de las grandes damas improvisadas, dando un tono de neutralidad artística a los falsos salones de Rambouillet, en que sólo se habla de operaciones de Bolsa, codeándose con los especuladores e intriguantes de toda laya, con los

falsos marqueses y los falsos reyes de Loos, trabajando su candidatura académica ó su medalla de oro en las mismas soirées en que otros trabajan su acta de diputado ó su concesión ferroviaria ó su gran cruz de la Orden del Búfalo. Bourget, Anatolio France y Max Nordau han diseado muchos de estos ejemplares zoológicos, que abundan invariablemente, como las saturnias, en torno a las pantallas rosadas de los comedores elegantes.

Pero este tipo superior del parasitismo literario se sale ya realmente de la zona bohemio-literaria. Una reproducción más auténtica de este tipo zoológico lo encontramos en el moderno luchador, a cuya natividad puede decirse que hemos asistido. En nuestros días—después de la gesta del 900—heimos visto surgir esos luchadores literarios, orientados francamente hacia el éxito, con una furia resuelta y obstinada de emigrantes, con el entremetimiento de los que aspiran a alcanzar las metas deportivas, bordeando osadamente todos los caminos extraliterarios que pueden conducir al triunfo.

Estos luchadores aparecen entre nosotros hacia 1910, arbolando su nombre como una gran bandera estrellada. Sus gestas oscuras tienen bien pronto estilizaciones literarias; sus rasgos generales se condensan en un tipo novelesco—Amberet el luchador—y su denominación de clase es adoptada hasta por los escritores más serios. El inédito, el novel de los escritores románticos—en Pérez Escrich, El frac azul, 186...—encontramos ya el inédito—pasa a ser el luchador. Recientemente una publicación semanal anunciaba un concurso para premiar a algún luchador de talento. El luchador asume los caracteres del antiguo bohemio, pero añadiéndole virtudes combatiendo y una suma de voluntad práctica de que carecen los auténticos tipos de la candorosa bohemia romántica. El luchador hace suyo el energético evangelio de los arribistas y llega a la literatura después de haberse ejercitado en las palestras nietzscheanas y en los picardes anarquistas. Más que la creencia en su genio se caracteriza la fe en su voluntad; su léxico tiene la braveza y la audacia de las proclamas acráticas, y el entusiasmo artístico de los estetas ensoberbecido cede en él el puesto a un impudor clínico que acepta todas las buenas circunstancias del caso. En el luchador, el espíritu de la antigua bohemia ingenua y contemplativa se redime de las aspiraciones austeras que la hacen simpática, y reivindica su derecho a la hárta, con el tono fiero de los proletarios en huelga. El finsteo, que los cenáculos literarios acribillan pulcramente con finos epigramas, es acometido por ellos a puñetazos. Harto de sufrir desdenes y ayunos, harto de fumar el opio iluso, el antiguo bohemio irrumpe en la literatura moderna con ios puños crispados, rechinando los dientes, pidiendo, más que la gloria artística, su buena parte en el convite de Prud'homme. Pero no vaya á creerse que el luchador acepta solidaridad alguna ideológica con los resignados parias sociales, ni que adopte los tonos humanos de la literatura revolucionaria. Sus simpatías están por los *declassés*, que no se resignan por los rebeldes, que muestran un hoscno gesto y una desesperada voluntad de triunfar, aun en el fracaso. La literatura de los luchadores exalta las figuras de las rebeldías sin escrúpulo, de las grandes habilidades astutas, que triunfan al margen de la moral, y de las fieras audacias que sucumben sin óleos. Sus temas predilectos son las tabernas nocturnas, los harenes pobres cubiertos por cortinas rojas como banderas de revuelta, las cortesanas de cara acuchillada y hablar tajante, y los apaches que bailan una danza negra junto a los muros, y las cárceles, donde la braveza primitiva reivindica sus fueros, modelando en un espacio de terreno no más amplio que un sepulcro todo un bárbaro mundo de pasiones.

La bohemia de los luchadores trasciende literariamente en obras que exaltan estos bravos temas, en libros amargos y crudos, que apenas si aspiran a la dignidad literaria ni superan las dimensiones del folleto efímero, nacido genealógicamente del pasquín que se fijaba en las paredes; pero florece sobre todo

en el periódico y en la hoja de combate. Objetivamente, el tipo del luchador ha sido estudiado en algunas novelas interesantes. Recordemos, entre todas, por su significación genérica, la publicada con este título por Parmeno (1917).

R. CANSINOS ASSENS

In paucis... La belle enfant ou L'amour à quarante ans—roman—, par Eugène Monfort (Ed. Fayard.—Paris).—Les Marges (quinzième année).

De París llegan a mis manos simultáneamente esta intensa novela de Eugenio Monfort—el autor ya conocido de las *élites* literarias, cuyos libros anteriores, *Le chalet dans la montagne* y *Cœurs malades*, ocupan lugar preferente en el recuerdo de las buenas lecturas—y los dos últimos números de la interesante revista de arte *Les Marges*, que bajo su dirección se publica.

La última novela de Monfort es un relato vigoroso y fuerte, que interna su argumento en esa zona de las pasiones que su autor se complace en estudiar. En su técnica resalta una vez más esas condiciones de subjetividad y objetividad, acertadamente fundidas, que se observan en las otras novelas de Monfort y que le emparentan extrañamente con los más opuestos cultivadores del género novelesco: realistas, sentimentales e ideólogos.

Les Marges, que suspendió su publicación a raíz de la guerra, la reanuda ahora, continuando, a pesar de la guerra, una labor de arte puro que apenas si concede atención a lo que no es literatura. En los últimos números, que tenemos a la vista, se publican interesantes versos y prosas de Julien Ochse, François Duboury, Maurice du Plessis, Philippe Chabaneix, Aschemann, Eugène Monfort y otros. *Les Marges* conserva su fisonomía de antaño y dentadura, con esta colaboración de escritores jóvenes y entusiastas, que el fenómeno de la guerra no ha engendrado, hasta ahora al menos, ninguna nueva corriente literaria.

OMNIBUS Y BERLINAS

La Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid presta los servicios de ómnibus y berlinas para las estaciones férrreas en condiciones inmejorables.

Los pedidos, en los despachos centrales de la calle de Alcalá, 12 moderno, y Mayor, 22.

NOTICIAS GENERALES

Una nueva desgracia acaba de sufrir nuestro querido amigo y antiguo compañero en la Prensa D. Alvaro González e Iribas. Su virtuosa madre, doña Carmen Iribas Serrano, ha fallecido ayer en esta corte, a los ochenta y dos años de edad.

Como para estos grandes dolores no hay consuelo posible, nos limitamos a enviar a nuestro estimado compañero y amigo la expresión de nuestro sentimiento por tan dolorosa pérdida.

En carta que nos dirige la Asociación del Arte de Imprimir de Zaragoza se afirma que los obreros tipógrafos de aquella población no desean la huelga general, hasta ahora fracasada, ni negaron plazo a los patronos, puesto que les concedieron una semana, y encima ocho horas de próroga.

Estas afirmaciones, que no tenemos inconveniente en consignar, no desvirtúan el malísimo efecto que a la opinión zaragozana ha producido la intransigencia, bien demostrada, de los obreros tipógrafos en huelga.

Después de la guerra empuzca la línea económica para ello debe usted aprender IDIOMAS La Escuela BERLITZ Se los enseñará bien y en poco tiempo ARENAL, 24.—MADRID. Teléfono 1.428.—TRADUCCIONES

LOTERIA NACIONAL

Sorteo del día 22 de agosto de 1918. (Números tomados al oído.) Interesa a los jugadores consultar la Lista oficial. Pesetas. Números. Poblaciones. 2.000 5.113 15.000 5.114 Algeciras. 2.000 5.115 1.800 8.889 Madrid. 70.000 8.390 1.801 8.391 1.070 12.595 80.000 12.596 Zaragoza-Madrid-Almería. 1.070 12.597 2.500 8.988 Barcelona-Santander. 2.500 12.193 Madrid. 2.500 10.718 Barcelona-Málaga. 2.500 13.484 Manresa-Jugo. 2.500 15.275 Madrid-Santander. 2.500 8.198 Cádiz-Bilbao. 2.500 20.937 Madrid. 2.500 9.918 Santander-Madrid.

Para la aplicación de las aproximaciones de 500 pesetas, se sobrentiende que si el premio primero corresponde, por ejemplo, al número 25, se consideran agraciados los 99 números restantes de la centena; es decir, desde el 1 al 24 y desde el 26 al 100, y en igual forma las aproximaciones del premio segundo. El sorteo se efectuará en el local destinado al efecto, con las solemnidades prescritas por la Instrucción del ramo. En la propia forma se harán después sorteos especiales para adjudicar cinco premios de 125 pesetas entre las doncellas acogidas en los Establecimientos de Beneficencia provincial de Madrid, y uno de 625 entre las huérfanas de militares y patriotas muertos en campaña, que tuvieren justificado su derecho. El siguiente sorteo se celebrará el día 2.

PREMIADOS CON 500 PESETAS

Table with columns for prize amounts (Cent, 10 mil, 5 mil, 2 mil, 1 mil) and corresponding winning numbers. Includes a logo for 'METAL' and 'COMPANIA GENERAL ESPAÑOLA DE ELECTRICIDAD'.

# EL CONFLICTO EUROPEO

## COMUNICADOS OFICIALES

### FRANCIA

**Sigue el avance francés.**

Paris, 22. Comunicado de las once de la noche: Durante la jornada, las tropas francesas han continuado progresando en todo el frente de la batalla en curso.

Entre el Matz y el Oise bordean el río Divette, desde su desembocadura hasta Evricourt.

Al Este del Oise han llevado sus líneas hasta las proximidades de Quierzy.

Entre el Ailette y el Aisne, los franceses se han apoderado de Saint-Aubin, Selens, Bagneux, Epagny, Rieuxy, Vaurezis y Pommiers.

El material abandonado por los alemanes entre el Aisne y el Oise es considerable. Más de doscientos cañones han sido contados desde el día 20 del presente. (T. S. H.)

### INGLATERRA

**Progresando en Merville.**

Londres, 22. Comunicado de la noche: Esta mañana, a las cuatro y cuarenta y cinco, nuestras tropas atacaron las posiciones enemigas entre el Somme y el Ancre, realizando progresos en la orilla izquierda del Ancre y al Sur de Beaucourt.

Al Norte del Ancre, las posiciones conquistadas ayer fueron sostenidas contra fuertes ataques enemigos, pronunciados durante la tarde y la noche en el frente de Miramont y Achit-le-Grand.

La artillería enemiga se ha mostrado muy activa durante la noche en el frente de batalla, y las partes señalan esta mañana nuevos contraataques enemigos frente a Miramont e Isles. En nuestra operación de ayer hicimos unos 3.000 prisioneros y capturamos algunos cañones.

Hemos realizado nuevos progresos al Este y Noroeste de Merville. Nuestras tropas se encuentran en las inmediaciones de Nef Esuin. Anoche atacamos y capturamos un puesto enemigo al Norte de Bailleul. Un contraataque llevado a cabo por el enemigo ayer mañana contra la granja de Moore (Noroeste de Eranoultre), fué rechazado tras enconada lucha. Durante la noche hubo nuevos combates en este sector.

Uno de los rasgos más importantes de la acción británica es que constituye una grave amenaza contra las posiciones enemigas del Norte del Aisne. Los notables progresos del general Mangya, continúan por el Sur, y el número total de los prisioneros hechos entre Oise y Aisne en los tres días del 18 al 20, pasó de 10.000. Se calcula que franceses, ingleses y americanos han hecho en total más de 100.000 prisioneros desde el 18 de julio, en que comenzó la ofensiva de Foch en el Marne.

El frente italiano ha permanecido tranquilo, exceptuando algunos pequeños ataques que han sido completamente rechazados. En el frente inglés de Italia las pérdidas de austriacos desde el día 15 se calculan en más de 20.000, y las inglesas durante el mismo período no han pasado de 2.550. (T. S. H.)

## LA OFENSIVA ALIADA

**Bernhardi, derrotado.**

Londres, 21. Un detalle interesante de la serie actual de derrotas alemanas es que han envuelto a un general que tal vez sea más conocido para los lectores de las naciones aliadas que casi ningún otro de los generales del Kaiser.

Se trata del general Bernhardi, autor de los famosos libros que tan sinceramente revelaban los fines de guerra alemanes y que alcanzaron una circulación tan prodigiosa, sobre todo en Inglaterra y América, en los primeros dos años de guerra.

El general Bernhardi tiene el mando del Cuerpo 55 del sexto ejército, que ha sido progresivamente rechazado por las fuerzas británicas a través de la llanura de Lys hacia Armentieres.

El Cuerpo de ejército 55 ha sido muy maltratado al esforzarse por mantener el saliente de Merville frente al bosque de Nieppe. Perdió muchas posiciones y fué muy quebrantado por el fuego de las baterías británicas en su retirada.

Cuando el general Bernhardi encuentre tiempo después de la guerra para escribir otro libro será interesante leer sus comentarios sobre estas operaciones.

Es probable que el distinguido autor cambie de opinión respecto al ejército británico, al cual no trató muy respetuosamente en sus anteriores trabajos. (T. S. H.)

**Bapaume, amenazada.**

Paris, 22. Informes recibidos del frente británico indican que el enemigo fué completamente sorprendido.

No solamente evacuó las posiciones apresuradamente, posiciones de que los británicos tenían la misión de apoderarse, sino que dejó entre sus manos otras posiciones situadas a retaguardia.

De manera que, sin temeridad, se puede considerar amenazada a Bapaume.

La ofensiva británica, según el plan primitivo, era limitada; pero en vista de los resultados adquiridos será continuada tan lejos como lo permitan las circunstancias. (Agencia Radio.)

## LA GUERRA AEREA

**Un avión alemán en los alrededores de Paris.**

Paris, 22. Un avión alemán atravesó esta mañana nuestras líneas y voló sobre los alrededores de Paris.

Ante el violento fuego de nuestras baterías

antiáreas, el aparato viró rápidamente, desapareciendo.

No cayó ninguna bomba en la región parisiense. (Agencia Radio.)

**Los aviadores ingleses.**

Londres, 21. Comunicado oficial del Almirantazgo de las operaciones aéreas realizadas desde el 15 al 18 de agosto inclusive.

Contingentes de fuerzas reales aéreas, operando en combinación con la flota, bombardearon los siguientes objetivos militares: las obras de Solwey, los diques de Brujas y Zeebrugge, los diques de Ostende, el canal de Aertrycke, Middelkerke, Plaschendale, el dique de Sthallille, el canal de Meetkerke, Leffinghe, Zeebrugge y los barcos enemigos.

Nuestros aparatos lanzaron entre 15 y 16 toneladas de explosivos con buenos resultados.

Se realizaron reconocimientos fotográficos y se hicieron operaciones de patrulla contra los submarinos.

En el transcurso de estas operaciones fueron destruidas nueve máquinas enemigas y ocho se vieron obligadas a tomar tierra sin gobierno.

Nosotros perdimos cuatro aparatos, uno de los cuales tomó tierra en Holanda con tres oficiales heridos.

Durante el mismo período, en nuestras aguas, tuvimos a raya a los convoyes submarinos y a las patrullas de aviones e hidroaviones.

Atacamos a varios submarinos que divisamos y destruimos las minas que habían colocado.

Uno de nuestros aparatos no ha regresado a su base. (Agencia Radio.)

**Más aviones sobre Paris.**

Paris, 22. A eso de las nueve y cuarenta y cinco, algunos aviones enemigos, en operaciones de reconocimiento, volaron a gran altura sobre los alrededores de Paris.

Cañoneados violentamente por nuestra artillería y perseguidos por nuestros aviones, los aparatos alemanes se dirigieron hacia el Norte. (Agencia Radio.)

## LOS ALIADOS EN RUSIA

**Situación anárquica.**

Estocolmo, 22. Viajeros neutros declaran que reina una anarquía indescriptible en las provincias ocupadas por los bolchevikis. Los

soldados se niegan a batirse contra los revolucionarios checoslovacos y contra los aliados. Contestan a los delegados de los Soviets que no ha cesado la guerra con los alemanes para volverla a emprender contra otros enemigos.

Venden las armas, las municiones y los equipos, y forman bandas para asolar los campos.

El poder de los Soviets es meramente nominal.

Los alemanes, que son detestados, se ven obligados a salir de Rusia para escapar a los atentados. (Agencia Radio.)

**IMPERIOS CENTRALES**

**Agitación obrera.**

Amsterdam, 21. La agitación obrera en Alemania occidental continúa extendiéndose a Essen, Bochum y Barmen, en donde los obreros metalúrgicos piden reducción de horas de trabajo y un 25 por 100 de aumento en el salario. Los patronos se han negado, alegando que la aceptación de las peticiones sería contraria a los intereses del país.

Los obreros amenazan con declararse en huelga si sus reivindicaciones no son tomadas en consideración.

En Essen, los obreros han decidido cesar en el trabajo dentro de cuarenta y ocho horas. (Agencia Radio.)

## LOS NEUTRALES

**Crisis en Holanda.**

Amsterdam, 21. El periódico *Telegraaf* anuncia que el general Koly será nombrado Presidente del Consejo de Ministros.

Ha sido llamado por la Reina a la residencia de verano Het Loo.

Se sabe que Nelens y Savornin se negaron a formar Ministerio.

Koly es el antiguo ministro de la Guerra. (Agencia Radio.)

## LOS BELGAS

**Los Reyes de Bélgica y la Cruz Roja yanqui.**

El *Havre*, 21. Los Soberanos belgas recibieron el lunes en el frente belga, a una Delegación de la Cruz Roja yanqui, presidida por el comandante Sr. Berkins, comisario europeo, quien entregó a la Reina Isabel el millón que la Cruz Roja yanqui regala a la Cruz Roja belga, expresándose en los términos siguientes:

«Consideramos como un honor privilegio el poder ayudar a Bélgica, escuchando los deseos del pueblo yanqui cuya ayuda no faltará jamás, al pueblo belga. (Agencia Radio.)»

## ULTIMA HORA

**Detención de Mariano Conde.**  
Barcelona, 22.—La Policía ha detenido al célebre Mariano Conde, acusado de ser autor de unas cartas comprometedoras, que se atribuyeron al inspector Bravo Portillo, motivando su prisión.

Se asegura que se ha confesado autor ante varias personas.

Le ha denunciado Tomás Bernardini, *grouper* del café de Novedades.

Ambos han sido puestos a disposición del Juzgado de guardia, quedando incomunicados.

**Un cheque falsificado.**  
Pamplona, 22.—El Juzgado de Aoi instruye sumario a un sujeto que decía llamarse Antonio Villa Urrutia, y se titulaba hermano del marqués de Villa Urrutia, por haber negociado un cheque de 1.500 pesetas en el Banco de Vizcaya, después de haberlo emmendado poniendo un uno delante y cobrando 11.500 pesetas en la Sociedad Agrícola, haciendo víctima a un agente de la nombrada Sociedad.

**Un incendio.**  
En el pueblo del Roncal empezó a arder ayer Sorauren, propiedad de La Papelera Española.

Es una hermosa finca que continúa ardiendo. Las pérdidas ascienden a muchos miles de duros.

**El incendio de Matamala.**  
Soria, 22.—Se ha reproducido el incendio de los pinares de Matamala, que alcanza hasta Quintana Redonda.

Los trabajos de extinción continúan. El fuego ha recorrido 60 hectáreas y 2.500 metros.

Se han quemado muchos pinos resinables.

**Otro incendio.**  
Un fuego en los montes de pinos de Afejar iniciado hoy, ha recorrido 170 hectáreas. Se cree que ha sido casual.

**Las empacadoras de pescado.**  
Vigo, 22.—Continúa sin resolver el conflicto de las empacadoras de pescado.

Han manifestado al alcalde que mañana de darán contestación acerca de las proposiciones de los patronos.

**Piden aumento de jornal.**  
Granada, 22.—En la Casa del Pueblo se han reunido los obreros del ramo de la Construcción, comprendiendo los albañiles, estucadores, carpinteros, cerrajeros y otros varios.

Acordaron pedir una peseta de aumento de jornal, y si los patronos no acceden, el lunes se declararán en huelga.

**Un incendio.**  
Vitoria, 22.—Hoy a media mañana declaró un incendio con caracteres alarmantes, a causa del viento, en las casas números 2, 4 y 6 de la calle de Santiago.

Rápidamente se presentaron las autoridades y los bomberos, que atajaron el fuego.

Las fuerzas de la Guardia Civil y del Ejército impiden que las gentes se acerquen al lugar del siniestro.

Las casas estaban aseguradas. Resultó levemente herido un bombero.

**Traslados de regimientos.**  
Cádiz, 22.—Ha producido aquí mal efecto el haber trasladado los regimientos de Alava y Pavia, porque llevaban muchos años de residencia, y la mayor parte de los jefes y oficiales son gaditanos o están casados con gaditanas.

**Visita al obispo.**  
Almería, 22.—Una Comisión de la Junta de defensa del comercio, presidida por el banquero D. Salvador Romero, estuvo en Palacio para pedir al obispo que levante el anatema que pesa sobre el periódico *El Día*, órgano que fué de las izquierdas, y adquirido recientemente por los peticionarios.

Recibieron el previsor, en ausencia del prelado, y les manifestó que lo soliciten por escrito.

**La función benéfica.**  
Huelva, 22.—La función teatral organizada por el Ayuntamiento a beneficio de las familias de las víctimas de la catástrofe última, ha sido un éxito.

La Empresa cedió el teatro, contribuyendo las Agrupaciones artísticas Alvarez Quintero, Dicenta, Benavente, representando obras de estos autores.

Las bandas de música y el Orfeón interpretaron *La canción del soldado*, siendo ovacionados.

**Mitín obrero.**  
Sevilla, 22.—En el mitin obrero que ha de celebrarse en la plaza de la Maestranza, el Comité de la Federación aconsejará reanudar el trabajo.

Las autoridades adoptan grandes precauciones, montando el servicio de vigilancia con numerosas fuerzas.

**Los sucesos de agosto.**  
Bilbao, 22.—Ante la Comisión investigadora de los sucesos de agosto ha declarado hoy siete testigos, vecinos de Arboleda.

Mañana comparecerán ocho empleados del ferrocarril del Norte, que declararán sobre el descarrillamiento.

Prieto y Marcelino Domingo han marchado a Vitoria, donde celebrarán un mitin las izquierdas.

**Una rogativa.**  
Santander, 22.—Se ha celebrado una solemne rogativa al santuario de Amperuo, para pedir a la Virgen que cese la horrorosa sequía que tiene devastados los campos de toda la provincia.

Asistieron a la rogativa 18 parroquias y presidió el prelado de la diócesis.

A las diez de la mañana dijo misa el obispo recibiendo a todas las procesiones que llegaban de los pueblos del llano, cantando el rosario.

La Comunidad de los Padres Trinitarios de la alta montaña donde está el santuario también asistió.

Terminada la misa, sacóse en procesión a la Virgen, y acompañada por todos, la subieron a la ermita.

**El ministro de la Guerra.**  
Santander, 22.—Procedente de San Sebastián llegó el ministro de la Guerra, acompañado de uno de sus ayudantes.

Fuó cumplimentado por los gobernadores civil, militar y alcalde.

Mañana cumplimentará al Rey.

## HUELGA EN PUERTOLLANO

**CINCO MIL HUELGUISTAS**

Las proposiciones rechazadas.

Ciudad Real, 22.—Las últimas proposiciones conciliadoras presentadas por el gobernador civil interino, que han sido rechazadas por las Empresas mineras, son las siguientes:

«Primera. Creación de una Caja patronal de beneficios para los obreros de las minas de Puertollano. Esta Caja formaría su capital con la donación que harían todas las Empresas mineras del importe de 50 céntimos por tonelada de producción transportada fuera del término municipal. Sería administrada por una Junta compuesta de cuatro representantes de la clase patronal, uno presidente y tres vocales; tres vocales representantes de la clase obrera, y vocal nato el alcalde de Puertollano, en concepto de presidente de la Junta local de Reformas sociales. La inversión de fondos de la Caja patronal será con destino a la creación de varios establecimientos cooperativos que faciliten a los obreros subsistencias y artículos de primera necesidad para la vida.

Segunda. Construcción de casas baratas, cuya propiedad pudiesen adquirir los obreros en determinadas condiciones. Pensiones para los obreros ancianos que lleven al servicio de las Empresas el tiempo que se determine.

Tercera. Escuelas para los niños y niñas de las familias de los obreros.

Además, un aumento proporcional en los jornales de los obreros que trabajan en el exterior, en los que estén en los trabajos por administración en el interior, a los que trabajan con contratistas, etc.»

Como estas bases han constituido el motivo de discordia entre patronos y obreros, pudieron haber sido discutidas con un espíritu de transigencia, además de otras formuladas por los obreros.

**Completando el paro.**  
Los obreros de la mina Perseverancia, que ayer no secundaron el paro, no han entrado hoy al trabajo.

**Irá Besteiro.**  
Circula el rumor en Ciudad Real de que está anunciada la visita del diputado socialista, Besteiro, a la cuenca de Puertollano.

**Sin pan.**  
A causa de la alarma producida por la noticia de que faltaría pan, se agotaron las existencias rápidamente.

**Servicio de vigilancia.**  
Las fuerzas de la Guardia Civil custodian los puentes y los pasos a nivel de la vía del ferrocarril.

**Orden completo.**  
Las calles y los paseos están animados. El orden es completo, procediendo los mineros correctamente.

**El gobernador.**  
Ha regresado a Ciudad Real el gobernador civil, D. Fernando Maldonado y se ha posesionado del cargo.

**Últimas noticias.**  
El capitán de la Guardia Civil comunica al gobernador, a última hora, que sigue el orden completo en la cuenca minera, sin que se registren coacciones.

Los huelguistas continúan haciendo el desague de las minas, cuya labor durará el tiempo que dure el paro.

También querían los metalúrgicos, suspender dichas tareas; pero esta noche se celebró un mitin para acordar la continuación.

**El veraneo de la corte**

**El ministro de la Guerra.**  
Santander, 22.—Procedente de San Sebastián llegó el ministro de la Guerra, acompañado de uno de sus ayudantes.

Fuó cumplimentado por los gobernadores civil, militar y alcalde.

Mañana cumplimentará al Rey.

**Un rasgo del Rey.**  
Su Majestad el Rey, durante el banquete, vió a una pareja de la Guardia Civil, que estaba de servicio a pleno sol.

Don Alfonso conversó con los guardias y les ordenó que se colocasen a la sombra.

Luego les envió una botella de champagne para que refrescaran.

**Tiro de pichón.**  
Se tiraron esta tarde las Copas del Príncipe D. Jenaro y de los Sres. Camino y Ocejo.

Las ganaron los Sres. Camino, Pombo y Ocejo.

**El «Infanta Isabel».**  
Santander, 22.—Los Reyes estuvieron visitando el vapor *Infanta Isabel*, que llegó procedente de América.

Las Reales Personas fueron recibidas por el capitán del buque, D. José Subiño, y el consignatario de la Compañía en Santander.

Su Majestad, en compañía de estos señores, recorrió el buque, atreviéndose a pesar del fuerte calor, a bajar a las máquinas.

Después S. M. entró en el estrecho túnel de la hélice y visitó la sala de sanidad.

Las Reinas estuvieron viendo los camarotes de lujo, elogiendo su instalación.

Después se sirvió un champagne de honor, y se brindó por los Reyes y por España.

El consignatario, D. Francisco García, pronunció un discurso de gracias.

Su Majestad el Rey, mandó poner un radiotelegrama, con su firma, a la Compañía Pínilos.

Dice así: «Estoy visitando el *Infanta Isabel* y le felicito por el brillante estado en que lo he encontrado.—Alfonso.»

## AVISOS UTILES

### La insensatez de tomar píldoras digestivas

**Aviso a los disipélicos.**  
La costumbre de tomar píldoras digestivas después de las comidas, es la causa de que muchos miles de hombres y mujeres contraigan la dispepsia crónica, porque los digestivos, drogas y medicinas apenas ejercen influencia sobre el estado excesivamente ácido del contenido del estómago, única causa de casi todos los males de indigestión y dispepsia. La píldora que se toma después de las comidas no hace más que aminorar la sensibilidad de los nervios del estómago, aliviando así de un modo falso el dolor, mientras que si aquellos que sufren de flatulencia, acidez, ventosidades, etc., obtuviesen un poco de pura magnesia bisurada de cualquier farmacéutico y tomasen media cucharadita en un poco de agua después de las comidas no tendrían necesidad de drogas o medicinas porque la magnesia bisurada neutraliza inmediatamente las ácidos, evita la fermentación de los alimentos, asegurando así que la digestión se haga normal y sin dolor, permitiendo al estómago que haga sus funciones sin dificultad. Si la magnesia se adquiere en una botella de vidrio azul se conservará por un espacio de tiempo indefinido.

**Los compradores de las MERMELADAS ALFRED HILL**

participarán en la Lotería de Navidad

Tos garganta. Pastillas Caldeiro. Ptas. 1,50.

**ZITA** Producto original para lavar la ropa. No la quema, la suaviza y la blanquea. Mitad de trabajo. Mitad de jabón. De venta en Ultramarinos y Droguerías

## SIERRA

compramos, con preferencia de carro para serrar troncos.

S. A. La Vascongada. Peligros, 3. Teléfono 2.931. Madrid.

embarco de los Reyes, también le aplaudió con gran entusiasmo.

**Un banquete.**  
El presidente del Tiro de Pichón ha obsequiado con un banquete a los tiradores que tomaron parte en las últimas tiradas.

Asistieron el Rey, Príncipes Felipe y Raniero y numerosos aristócratas.

## CRISIS INDUSTRIAL

### Subsistencias y transportes

**EN CADIZ**  
Llegan 700 toneladas de carbón.

Cádiz, 22.—Han llegado 700 toneladas de carbón.

El gremio de pasteleros y confiteros ha pedido al Sr. Ventosa que revoque la disposición de la harina única, que representa la muerte de sus industrias.

Falta carbón y leña.

Se encuentran dificultades para producción gas y fluido eléctrico en todo Cádiz.

**EN ALMERIA**  
La exportación de uva.

Almería, 22.—Siguen exportándose barriles de uva.

Hoy se han embarcado 2.891.

La harina.

Sigue esta plaza desabastecida de harina. Se espera que llegue el sábado un cargamento de Barcelona.

**EN BURGOS**  
Asamblea importantísima.

Burgos, 22.—Convocados por el alcalde, se han reunido en el Ayuntamiento representantes de los establecimientos bancarios, comercio, industria, Cabildo catedral, Cámaras de Comercio, de la Propiedad Urbana y Agrícola, corporaciones, centros de recreo, sociedades obreras, colegios de abogados notarial y de médicos, centros docentes y demás entidades con la Asociación de la Prensa, para tratar de las subsistencias y de la crisis de trabajo.

Se acordó nombrar una Comisión que estudie la forma de emitir un empréstito de 4.000 pesetas para acometer las obras e impedir la emigración.

También se acordó telegrafiar al ministro de Hacienda que despache la instancia, que presentó en el mes de junio el Ayuntamiento, para que se le autorice a gravar con cinco céntimos el litro de vino, con objeto de arbitrar recursos para afrontar la situación económica.

## EL CARTEL DE HOY

JARDINES DEL BUEN RETIRO.—(Día de moda).—10. La mala sombra y Los aparecidos (reprise).—Concierto por la Banda Municipal. — Recreo.—Entrada, 1,25.

EL PARAISO.—(Compañía de comedia de Anito Adamuz).—10,30. El último pecado.—Grandes partidos de pelota por señoras.—Zamorado servicio de restaurant.—Trigueros.—Diversos recreos.—Entrada, 65 céntimos.

MAGIC-PARK.—10,30.—La catedral de las variedades.—Emoción sensacional del doctor Adryan.—Éxito de los de Calatayud.—Enorme y estupendo éxito de la famosa bullarina La Padova.—Espléndido decorado, lujosa presentación.—Entrada al parque, 50 céntimos, y al parque chico (Rosales), gratis.

CIRCO DE PARIS.—10,15.—Enorme suceso.—Olimpia D'Avigny.—Bulaca, 0,65.—General, 0,25.

CINE IDEAL.—Programa ideal.—Sexteto ideal.—Temperatura ideal.—Tarde, a las 6; noche, a las 10.

FRONTON MADRID.—A las 5 de la tarde.—Partidos a requesta entre ricitillas.—Partido a 25 factos.—Isabel y Ana contra Amparo y Teresa.—A las 10,30 de la noche, en El Paraíso.—Partidos a requesta entre señoras.—Partido a 30 factos.— Pepita y Joaquina contra Aurora y Consuelo.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

**CATARROS**  
an aguda y crónica  
**TOSES, BRONQUITIS**  
CURADOS RADICALMENTE por la  
**Solución Pautauberge**  
que procura **PULMONES ROBUSTOS**  
prevención de la **TUBERCULOSIS**  
L. PAUTAUBERGE & C<sup>o</sup> S<sup>o</sup> S<sup>o</sup>

**Solamente**  
nosotros, que hemos montado grandes talleres para la fabricación de aparatos, estamos en condiciones de suministrarlos con economía y perfección nunca igualada. Solicite usted nuestros catálogos de máquinas y discos y las condiciones de VENTAS A PLAZOS, dirigiéndose a la  
**Agencia Odeon, Preciados, 1.**

**AYUDANTES** y sobrestantes de Obras públicas y geometras. El 1.º de septiembre empiezan nuevas clases de preparación para estas carreras en la Academia Fuentes, fundada en 1893. PIDANSE REGLAMENTOS.—ATOCHA, 111.

**Liquidación total de óptica**  
Por cesación de comercio, ÚLTIMOS DIAS. Se hacen lotes de venta enseres. OLIVA, Príncipe, 21.

**ANISOSA**  
Nuevo preparado compuesto de bicarbonato de sosa purísimo y esencia de anís. Sustituye con gran ventaja al bicarbonato en todos sus usos. Caja, 0,50 ptas.

**SOLUCIÓN BENEDICTO**  
glicero-cosmético con CRIBOSOTAL. Tuberculosis, catarros crónicos, bronquitis y debilidad general.

**DIPOSITO**  
DR. BENEDICTO. San Bernardo, 41, Madrid.  
Venta: Principales farmacias de España.

**BALNEARIO DE ZUAZO (ALAVA)**  
AGUAS SULFURADAS SÓDICAS-NITROGENADAS  
MEDICO-DIRECTOR DR. D. ENRIQUE PRATON  
Temporada oficial: de 15 de Junio a 30 de Septiembre.  
Tratamiento eficaz de las enfermedades crónicas del aparato respiratorio. Sin rival para los convalescentes de la gripe, para los enfermos debilitados y para la curación de la tuberculosa en sus formas iniciales. Inform: Diríjase al gerente, Pedro Vigar, Paredes, 32, Vitoria. O al administrador del balneario en Zuzo de Cuartango (Alava).

**Para anisados. Para licores. Para jarabes. Para escarchados. Para coñacs.**  
**FRANCISCO ALVAREZ** CONSTANTINA (SEVILLA)

**REPRESENTANTES** ganarán buenas comisiones trabajando en todo el territorio de España. Deseo de vender al por mayor botellones, botellas y cajas para caballeros y señoras, en plata de ley garantizada, en todos los domicilios, cafés, etc.  
Quien se interesa en la representación abonará contra reembolso, al recibir el correo postal, a razón de 25 céntimos gramo, el peso neto del muestrario, el que no podrá ser menor a 100, 250 y 500 pesetas en pueblos, cabezas de partido y capitales de provincia, respectivamente; de esta manera podrá apreciar las clases y tipos, para luego hacer los pedidos con arreglo al deseo de la plaza. Inicialmente se le dará un muestrario de 100 pesetas. Diríjase a D. Eduardo Luch Tomás, PALMA DE MAYORCA.

**DÉCIMO ANIVERSARIO**  
EL EXCMO. E ILMO. SEÑOR  
**DON JOAQUÍN SANTA MARINA Y PÉREZ**  
EX SENADOR DEL REINO  
GRAN CRUZ DE LA REAL Y DISTINGUIDA ORDEN DE ISABEL LA CATÓLICA, COMENDADOR DE LA REAL Y DISTINGUIDA ORDEN DE CARLOS III FUNDADOR-PROPIETARIO DE LA FÁBRICA DE TABACOS «LA INSULAR» (MANILA), PRESIDENTE DEL CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN DE LA ASOCIACIÓN DE MADRID, EX CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN DE LAS ISLAS FILIPINAS, EX ALCALDE DE MANILA, ETC.  
**FALLECIO EL DIA 23 DE AGOSTO DE 1908**  
**R. I. P.**  
Su hermana política, sobrinos, sobrinos políticos, primos y demás parientes,  
**RUEGAN** a sus amigos se sirvan encomendarle a Dios en sus oraciones.  
Todas las misas que se celebren los días 23 y 24 del corriente en la parroquia de San Jerónimo el Real, el 23 en la iglesia de las Calatravas, y la Exposición de S. D. M. en las Escuelas (Paseo de Martínez Campos); así como las misas que se digan en el altar de Nuestra Señora del Carmen, a las seis, seis y media, siete y siete y media, en el Santuario de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro; como igualmente la misa de Exposición y Exposición de S. D. M., todo el día 23, en la iglesia de la Consolación (calle de Valverde), en esta corte, y todas las que se celebren el día 24 en las parroquias de Yébenes (Toledo), Santa María la Mayor y Merced, en Verín y Monterrey, serán aplicadas en sufragio del alma de dicho excelentísimo e ilustrísimo señor.  
Los Excmos. e Ilmos. Sres. Nuncio de Su Santidad, Cardenal-Arceobispo de Toledo, Santiago, Valladolid, Manila y Sevilla; Administrador apostólico de la diócesis de Jaro (Nueva Segovia), Obispos de Eón, Madrid-Alcalá, Salamanca, Orense, Lugo, Murcia, Sigüenza y Barcelona, han concedido 200, 100 y 50 años de indulgencia, respectivamente, por cada misa que oyoen, sagrada comunión que aplicaren o parte de rosario que rezaren en sufragio del alma de dicho excelentísimo e ilustrísimo señor.

**Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid**  
OFICINAS CENTRALES: Paseo Pontones, núm. 2. Teléfono 388 M.  
Servicio de omnibus y berlinas  
Transporte de toda clase de mercancías  
Servicio rápido y económico.—Se reciben avisos y talones del ferrocarril en la Agencia-Sucursal, calle de Tetuán, núm. 18. Teléfono 4.580 M.  
Para mayor comodidad del público que utiliza estos servicios, se han establecido oficinas auxiliares:  
En la estación de Atocha, T.º 306.  
En la estación del Norte, T.º 801.  
NOTA.—Se ruega al público que formule reclamación, por cualquier deficiencia en el servicio, en las Oficinas Centrales.

**Dr. Bengué, 47, Rue Blanche, Paris.**  
**BAUME BENGUE**  
Curación radical de  
**GOTA-REUMATISMOS**  
**NEURALGIAS**  
De venta en todas las farmacias y droguerías.

**Señoras Anunciante?**  
PEDRO VALDEZ GRABER EN LA AGENCIA DE  
**JOSÉ DOMÍNGUEZ**  
Plaza Matín, 8, 2.º piso.  
MADRID  
y encontrará desventajas desconocidas en anuncios industriales, comerciales, esquemas de distribución, revistas, aniversarios, vales, talones y en toda clase de publicidad. Agencia directa para los anuncios luminosos, transformables, de la Puerta del Sol. Pedir tarifas a la casa más económica de Madrid.

**CANAS BORADAS**  
DORADO UNICO INALTERABLE UNICA FABRICA VERDAD EN MADRID. Píntelas. 5.—ESPÓZ Y MENA.—5.  
**CAFES**  
Y TES de todas clases. CIBOOLATES elaborados a brazo. PLAZA SANTA ANA, 12.  
**CANAS** La Casa que más vende en Madrid. Única que garantiza su dorado inalterable. FABRICA BORADAS Cabeza, 34.

**MATERIAL FERROVIARIO**  
Compramos carriles, vagones, vagonetas, molinos, material de hierro y motores.—Pelegros, 3, entresuelo. S. A. L. VASCONGADA  
**ALHAJAS**  
BRILLANTES, PERLAS, ORO, PLATA Y PLATINO SE HACEN COMO EN NINGUNA PARTE.—VENTA DE BANDERAS, CUBIERTOS, VAJILLAS Y VARIOS OBJETOS PLATA DE LEY AL PESO.—FERNANDEZ Y VIGAS ESPARTEROS, 16 y 18. Teléfono 2.523.—MADRID  
**Géneros** para la confección del corsé. La casa mejor surtida y económica.—Alfonso de Codes.—Conde de Romanones, número 2.

**AGUAS PURGANTES DE COSLADA**  
«LA MARAVILLA»  
Analizadas por el sabio doctor  
**D. SANTIAGO RAMON Y CAJAL**  
ó sea por la primera eminencia médica reconocida universalmente.  
Las AGUAS DE COSLADA constituyen el purgante más eficaz, rápido y seguro; jamás al tomarlas causan irritación, cólicos ni dolores de vientre, como sucede con las demás aguas purgantes; las de COSLADA son las únicas que obran a los pocos minutos de tomarlas, y están exentas del sabor amargo que tienen las demás aguas purgantes; sus efectos son seguros y rápidos, siendo las mejores que se conocen en todo el mundo, según el dictamen de empuencias médicas. Las AGUAS DE COSLADA también son maravillosas para combatir el estreñimiento, los infartos del hígado, afecciones de estómago, pulmón y riñones, y sobre todo contra la parásita intestinal y de la vejiga; digestiones difíciles, enfermedades pertenecientes a la matriz y reumatismo. Son milagrosas para todas las enfermedades de la piel.  
Los pedidos al por mayor para España y el extranjero a los representantes  
**MARTIN Y DURAN**, Tetuán, 3. MADRID  
y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo.

**PRADO-TELLO**  
OFICINA TÉCNICA DE PUBLICIDAD  
Augusto Figueroa, 41 triplicado.  
MADRID. Teléfono M. 2.234.

**La Correspondencia de España**  
OFICINAS: Redacción y talleres: Factor, números 5 y 7. Admón. y Cajas: Arenal, 1, y Pta. del Sol, 8.  
SUSCRIPCIONES  
Madrid, . . . . . 1,50 4,50 9,00 18,00  
Provincias y Portugal . . . . . 5,00 10,00 20,00  
Unión Postal . . . . . 9,00 18,00 36,00  
América y Oceanía . . . . . 15,00 30,00 60,00  
Los pagos tienen que hacerse por adelantado en libranzas de la Prensa, Giro Postal ó Mutas, sobres monederos, letras ó cheques, a nombre del señor Administrador de este periódico. No se admiten sellos de Correos.  
DIRÍJASE LA CORRESPONDENCIA La Administrativa, a Arenal, núm. 1. La de Redacción, a Factor, núm. 7. Apartado de Correos número 105.  
De venta en los kioscos de Paris y principales poblaciones de Francia, al precio de diez céntimos de franco.

**PEELE**  
**HERMOSURA JUVENIL NATURAL**  
Se obtiene con los célebres preparados higiénicos «PEELE»  
«LOTION PEELE»  
Automasaje líquido, tiene fama mundial por ser el único preparado verdaderamente que quita por completo las arrugas, pecas, manchas, granos, erupciones y cuantos otros defectos tenga el cutis.  
SIN PINTARLO  
Frasco «María Guerrero», (tiene más del triple contenido del frasco de pesetas 10). Pesetas, 25.  
«PERLOSE»  
Preparado líquido, especialidad para cutis grasiento ó moreno. Da al cutis una tersura y belleza extraordinaria, blanquea transparente sin pintarlo, rejuvenece y refresca la piel de manera admirable. Ptas., 12 el frasco, y 6 medio frasco.  
«PEPINOLINE»  
Preparado líquido, especialidad para cutis seco, a base del jugo de la raíz de pepinos, que ejerce sobre el cutis efectos maravillosos, sin pintarlo. Ptas., 12 el frasco, y 6 medio frasco.  
«LECHE DE ALMENDRAS»  
Es el preparado más ideal para dar al cutis instantáneamente blancura nacarada y distinguida. Pesetas 7 frasco de un cuarto de litro.  
De venta en todas las Perfumerías, Farmacias Gayoso, Arenal, 9; Colpol, Barquillo, 1; Vitoria, Olazaga, 18, MADRID, y en la  
**«CASA PEELE»** Carrera de San Jerónimo, 40. MADRID  
Procedora de la Real Casa.

**PUBLICIDAD ECONOMICA**  
Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de publicidad y en la Administración de «La Correspondencia de España» Arenal, número 1.  
CINCO céntimos por palabra :— Cada anuncio pagará DIEZ céntimos por impuesto al Tesoro  
Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de publicidad y en la Administración de «La Correspondencia de España» Arenal, número 1.  
**ALQUILERES**  
Castelló, esquina Maldonado, principal, cuatro balcones, nueve piezas, 11 duros.  
Hermosas tiendas con colores, salones, estancias, con espléndidas luces, 170 pesetas.—Calle Delicias, 13.  
Palafox, 18. Precioso cuarto principal, calefacción, cocina, gas, 50 pesetas.  
Preciosos interiores con ascensor, agua y buenas luces, 32,50. Calle Delicias, 13.  
**ALMONEDAS**  
Almoneda particular. Despacho, comedor, relojes, espejos, sillones, camas, cuadros, arselog, alfileres, baul para viaje, hlolem, aparatos luz, armarios, luna, roperos, muchos más. Fuencarral, 108, entre-suelo.  
**ACADEMIAS**  
Academia panstón. Farmacia, Ciencias, Medicina, Derecho. Internado y clases para alumnos de Facultad, a cargo de profesor, auxiliados de la Universidad, Noviciado, 10.  
**Geómetras.**—Apodaca, 14.—Convocatoria anunciada. Gaceta día 18. Preparación por apógrafo.  
**ALQUILERES**  
Compro oro, platino, alhajas, antedeadidades, abanicos, encajes, damascos, pianos, pianos, aparatos fotográficos, armas, escopetas y papeletas del Monte. Al Tado de Ocañón. Fuencarral, 45.  
Cafeteras para «tupi», metal Colanor; correas de transmisión, poleas y cojinetes. Núñez de Arce, 15.  
Linolem, persianas, hules L mesa, precios increíbles a pesar guerra. Serra, teléfono 1.965. Fuentes, 5.  
Muebles nuevos y de ocasión, más baratos que en almonedas. Comedores, sillas, silleros, armarios, camas, despachos, Romanones, 12, teléfono 3.030. Hay guardamuebles.  
Motor a gas Crossley, con gasoleno, diez caballos, se vende. Escríbid: «H.», Montería, 19, anuncios.  
Sastrería Riza, plazo un año. Corredora, 45. Única casa.  
Se vende piano Pleyel, medio cola, pesetas 1.200. Ferraz, 43, hotel.  
**CONSULTAS**  
Partos, matriz, esterilidad, embarazo, jardines, doctor M. Diez-dos, tres céntimos.  
**DENTISTAS**  
Dentista oficial, veinte años práctica; dentaduras, cuatro pesetas desde. Enseña aparatos nuevos sistema, sin paladar, de doble presión, que evita la caída del aparato; por este sistema reformo las que se caen. Hortaleza, 65, frente a Gravia.  
**ESPECIFICOS**  
Antigripal Semarga. Cura la gripe y toda clase de enfriamientos en 24 horas. Depósitos, farmacias.  
Antes de comprar específicos nacionales y extranjeros ó recetas, preguntar precio en Puebla, 11, farmacia.  
Café nervino medicinal. Doctor Morales. Jaquecas, neuralgias, epilepsia, etc. Depósitos, y Gayoso, Arenal, 2.  
Dentición «Busto del niño». Es la antigua de Fernández, de la farmacia de la calle del Sacramento. Talen que salva a los niños aunque estén muy malitos. Pesetas 3 en todas las farmacias. Píalos bien en la marca «Busto del niño», porque hay muchas imitaciones.  
Pastillas para la tos, se calma sólo con tomar una, y que las molestias de la garganta y del estómago desaparecen, son las de Creepo. En todas las farmacias de España, 1,50.  
Tos convulsiva: Su curación Grindellina del Dr. Fonán. Frasco, pesetas 2,50. En Madrid: Farmacia de Gayoso y principales.  
**OFERTAS Y DEMANDAS**  
El Detective Internacional garantiza investigaciones, vigilancias personales, pliegos. Legalmente autorizado. Barcelona, 2, Madrid.  
En casa principal, céntrica, confortosa, con preferencia extranjero, oficina con máquina de escribir, teléfono, un regular archivo comercial y empleado mecanógrafo taquígrafo, conociendo bien francés, inglés y correspondencia mercantil. También me asociaría en negocio de comisión ó depósito. Escríbid: E. C. «La Prensa», Carmen, 18.  
Proprietarios Luces fachada Colerayo, 3. tienda. Teléfono 100-M. Desconfiad anuncios pomposos.  
Representantes de todas clases de artículos para las provincias Vascongadas y Navarra. Apartado de Correos 72. San Sebastián.  
Representantes necesarios en pueblos para novata. Escríbid Apartado 726. Madrid.  
Sastrería Barriopedro. Crédito ocho meses. Montería, 3. Unico.  
**VARIOS**  
Recibir giro. Andalucía.